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¡Palabra de guajiro!

EDITORIAL

RITA PIMIENTA
Directora

Cuantas veces hemos escucha-
do las expresiones: ‘Palabra de 
gallero’ o ‘Palabra de guajiro’ em-

pleadas por muchas personas para 
generar credibilidad con quien estén 
hablando y les crean que cumplirán 
lo que dicen. Incluso, en los estereo-
tipos de guajiros en las novelas siem-
pre está presente la cualidad de la 
seriedad y la palabra, una persona 
que cumple lo que dice. Y así somos 
muchos guajiros. Valoro a las perso-
nas que hacen respetar su palabra 
al cumplir con lo que dicen, y mejor 
aun, aquellas que si no pueden cum-
plir algo, no lo prometen o aseguran. 
 Esta edición está protago-
nizada por un hombre que se ca-
racteriza por tener ‘palabra de gua-
jiro’ cumplir lo que promete y ser 
leal a sus ideales y a la gente que 
lo rodea. Así mismo, el equipo de 
redacción de Actualidad Guajira 
trabaja arduamente para generar 

credibilidad en nuestros lectores.  
 Como guajiros que so-
mos, tratamos de ser muy cuida-
dosos con la información que ge-
neramos, siendo conscientes de la 
importancia de un periodismo objeti-
vo que valore el poder de la palabra. 
 En la vida encontramos mu-
chas personas que no son coheren-
tes en lo que dicen con lo que hacen, 
esto se ve de manera especial en el 
ámbito político, no solo en La Guajira, 
sino en todas partes. El día que los 
seres humanos tomen conciencia de 
lo importante que es cumplir con su 
palabra, habrán dado un gran paso a 
la verdadera felicidad. Rodearse de 
alguien en quien podamos creer, con-
fiar a ojo cerrado es un privilegio. Por 
eso en esta edición plasmamos histo-
rias, análisis y noticias que muestran 
mucho la seriedad que poseemos los 
guajiros y nuestro compromiso con la 
palabra. ¡Bienvenidos!

http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.instagram.com/actualidadguajira
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Por: Hermes Francisco Daza 

Una de las características de la do-
cente y poetisa Delia Bolaño Ipua-
na, es sin lugar a dudas, su recia 

personalidad, que junto con su carácter 
afable, hacen de ella una mujer sensi-
ble y cargada de empatía. 
Nacida en Barrancas (La Guajira), a los 
doce años de edad se traslada con sus 
padres a la población de Uribia y en el 
2001 se recibe como normalista supe-
rior en la Escuela Normal Superior Indí-
gena de Uribia. Luego, en el 2009 obtie-
ne la licenciatura en Pedagogía Infantil 
en el Instituto Nacional de Formación 
Técnica Profesional “INFOTEP”, de San 
Juan del Cesar.
Su primera experiencia en el campo 
de la educación, que le costó lágrimas 
y sacrificios, comienza el día siete de 
mayo del año 2002 cuando es nom-
brada maestra de planta en el Cabo de 
La Vela, corregimiento del municipio de 
Uribia.
-”Realmente- dice- esa experiencia mar-
có mi vida, mi idea era explorar otros 
lugares diferentes al Cabo de la Vela, 
pero me tocó aceptarlo con ese dolor 
profundo que me torturó el alma”.
La familia toda, lo mismo su pareja-se-
gún ella- parecía empujarla a un abis-
mo, cuando le decían que aceptara el 

nombramiento porque no todos los días 
estaban nombrando.
Caracterizaba aquella estadía como 
una clase de esclavitud, por lo que la 
única vía de escape era el incumpli-

miento a sus labores escolares.
-”Para mí eso fue duro -afirma- los minu-
tos se convertían en horas, las horas en 
días, los días en semanas, las semanas 
en meses y los meses en años...

Si miraba al frente veía ese 
mar infinito, azulado, que 
me enamoraba, pero no le 
“paraba bolas” y si veía ha-
cia el otro lado, contempla-
ba ese inmenso desierto, 
árido, solitario, que me ale-
jaba de mis sueños” ¿Qué 
será  de mí? Era la pregun-
ta que me hacía”.
En los atardeceres apaci-
bles y nostálgicos, con la 
mirada fija hacia el mar 
pensaba que la constancia 
y el esfuerzo traen grandes 
efectos, por eso, tenía sus 
metas claras y sus objeti-
vos moldeados.
La mayoría de las personas 
aceptan su primer trabajo 
por necesidad y son pocas 
las que mantienen la inten-
ción de seguir luchando por 
sus verdaderas metas sin 
dejarse llevar por la corrien-
te del fracaso.

EN EL DESIERTO
LÁGRIMAS 

CULTURA

Poetisa Delia Bolaño Ipuana.
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 Delia aceptó que realmente no 
fue feliz en ese empeño de educadora, 
lejos de sus padres. Cuando recrea ese 
capítulo de su vida, como mujer libre, 
independiente, comprende que eso de-
bió ser así, porque fue el inicio de lo que 
ella es hoy.
 -”No obstante, ese Cabo de la 
Vela -enfatiza- me enseñó a luchar por 
mis sueños, a escribir mi historia, a no 
perder la esperanza”. 
 En aquellos atardeceres soli-
tarios del Cabo de la Vela se dedicó a 
leer “La piedra filosofal”, lo que le dio 
pie para incursionar en la literatura y 
escribe “Las Tres Mosqueteras”, cuen-
to que describe el encanto, la magia y 
la grandeza de ese territorio de olvido, 
igual, el episodio cursi  de las tres profe-
soras que le hicieron la vida imposible, 
bachilleres contratadas y maltratadoras 
de los alumnos.
 El ausentismo escolar fue la 
única alternativa que Delia Bolaño puso 
en práctica para apaciguar ese aguace-
ro de discordias sin fundamento alguno  
de las tres profesoras cuyas conductas 
no eran las mejores. 
 Fue citada a la secretaría de 
educación del municipio de Uribia para 
que explicara su ausentismo los viernes 
y de presentarse el día miércoles de la 
semana siguiente.

 Para remediar tal situación fue 
reubicada en Portete.-Ahora si me fre-
gué- dijo.
 Bahía Portete en la Alta Guaji-
ra, es un territorio ancestral del pueblo 
wayuu. Región de clima árido y de esca-
sas fuentes hídricas. Con una ubicación 
estratégica entre el Cabo de la Vela y 
Punta Gallinas, donde se encuentran 
los puertos marítimos naturales ade-
más de la compleja red laberíntica de 
cactus y caminos diversos que caracte-
rizan al terreno. 
 Pasadas dos semanas  logró 
un “chance” un día viernes para -según 
ella- no regresar más. Al llegar a Uribia 
fue citada por el secretario de educa-
ción por cuarta vez. Se presentó a la 
audiencia acompañada de su padre a 
quien le llegaban las quejas sobre el au-
sentismo de su hija en la escuela donde 
había sido nombrada.
 -”Delia Rosa Bolaño Ipuana -le 
dijo su jefe- la hemos considerado mu-
cho por lo que conocemos a su papá 
y a usted como a una señorita que ha 
aportado a nuestro municipio desde 
que fue estudiante, lamentamos decirle 
que esta es nuestra última oportunidad 
para usted”.
 Decidieron enviarla a una pe-
queña comunidad situada cerca al 
Cabo de la Vela donde una profesora 

necesitaba de su apoyo. Esta vivía en 
una casa de barro de una sola pieza, 
cerca de una pesquería.
 -”Se alegró al verme -dijo- yo 
llegué primero que ella, quien se en-
contraba en Maicao haciendo compras. 
Vendía cerveza a los de la pesquería, 
además, trajo un radio que parecía un 
balón y que gracias a él, fue mi prego-
nero”.
 Delia se encontraba atemoriza-
da frente a un mundo desconocido. Por 
la noche se vio frente a una cantidad 
de hombres que iban a desahogar sus 
penas en la cerveza después de termi-
nada su faena en la pesquería.
 Aprovechó el momento que la 
maestra atendía a su clientela de bo-
rrachos para ella colgar su chinchorro 
y acomodarse acurrucada en el mismo, 
arropada de pies a cabeza pensando 
en su suerte y derramando lágrimas sin 
consuelo hasta que el sueño la venció. 
 Al día siguiente, vencida por 
la situación de tristeza, sentada en un 
banco de madera, observaba la escuela 
donde se alcanzaban a ver unos cuan-
tos niños que iban llegando para reci-
bir sus clases. En tanto, ella esperaba 
que la compañera terminara de freír las 
tajadas de plátano para el desayuno y 
luego comenzar la jornada educativa.

CULTURA
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 -”Entre ratos, escuchaba las 
noticias por el radio, lo cual me cercioré 
después, que éste fue comprado para 
calmar mi ansiedad. De pronto, salté de 
emoción cuando escuché mi nombre en 
una lista de traslados”.
-Delia, ¿qué te pasó? -me dijo- la com-
pañera, un poco nerviosa.
-Me voy- le dije- bastante emocionada.
-Como -me dijo un poco intrigada- si 
apenas llegaste ayer.
-Me voy- le recalqué. De inmediato lie 
bártulos y le dije, gracias, nos vemos.
-Hay, hija, te van a echar- dijo- mi padre 
cuando me vio de nuevo en Uribia.
-No papi -le dije- me trasladaron, escu-
ché mi nombre en la lista de traslados 
para Albania.
 Su papá quedó un poco dudo-
so a lo que ella le confirmó, indicándole 
además que si no era cierto se regre-
saba ese mismo día para ese monte 
donde creía que allí estaba fincado su 
destino.
 Albania fue para Delia Bolaño 
el escenario fundamental en su vida; 
allí aprendió a responder y distribuir 
sus responsabilidades como docente, 
en la parte literaria, en lo personal y en 
lo familiar lo cual manejaba de manera 
creativa y equitativa, no perdiendo el 
rumbo en los diez años consecutivos 
de profesora en esa población conocida 
como “la princesa negra del Cerrejón”
En Albania inició su vida literaria dan-
do a conocer su primera obra didácti-
ca: “Recreando con los sueños de los 

niños”; luego publica en género de no-
vela, “Lágrimas de abril” y  “Teichon”.
Logra su traslado para el municipio de 
San Juan de San Juan del Cesar y es 
cuando recibe un “golpe bajo” al cer-
ciorarse que estaba nombrada para la 
zona rural.
 Llegó al corregimiento de El To-
tumo y se presentó al rector de la Insti-
tución Educativa Rural Mercedes Rome-
ro de Quintero, profesor Casimiro Raúl 

Fragoso Guerra, quien de inmediato le 
manifestó que su cargo lo iba a des-
empeñar en la vereda Los Cardones a 
escasa media hora de El Totumo. Como 
el contrato rezaba el nombre de dicha 
institución, ella creyó que su cargo era 
allí.
-¡Cómo! -dijo un poco nerviosa - ¿Y eso 
donde queda, en La Alta Guajira?
El profesor Fragoso sonrió y le dijo: ya 
la llevo.
 Al comienzo fue difícil por lo 
que tocó año y medio transitar en moto 
de San Juan a Los Cardones serpen-
teando en caminos tortuosos, y con es-
fuerzos y perseverancia logró su objeti-
vo: ser maestra en el municipio de San 
Juan del Cesar.
 Proyectada, dio inicio a la ta-
rea de nuevos planes tanto literarios y 
otros  culturales, logrando la promoción 
del encuentro de escritores que hoy es 
conocido como “Literatura al mar” cuyo 
objetivo es la promoción de la lectoes-
critura con el apoyo de escritores nacio-

nales e internacionales que se realiza 
en varios municipios de La Guajira cada 
año.
 Considera que cada experien-
cia en ella es como abono enriquecido 
que fertiliza el suelo donde crecen sus 
ideales. Hoy vive feliz y todo lo que se ha 
propuesto conseguir en la vida lo consi-
gue.  

Educar no es 
dar carrera 
para vivir, 

sino templar 
el alma 
para las 

dificultades 
de la vida. 
Pitágoras. 

CULTURA

Delia Bolaño Ipuana acompañada de Juan Gossaín.
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cumplen el sueño de tener vivienda 
propia

Más de $10.200 millones se invirtieron para construir viviendas gratuitas 
para personas de bajos recursos.

familias de El Molino180

El Ministerio de Vivienda, Ciudad y Terri-
torio entregó 180 viviendas de la Urbani-
zación María Fernanda, en el municipio 
de El Molino, departamento de La Gua-
jira.
 En el proyecto de viviendas 
gratuitas, que generó entre 108 y 135 
empleos durante su construcción, el 
Fondo Nacional de Vivienda (Fonvivien-
da) invirtió $10.240 millones, mientras 
que el municipio aportó el predio y algu-
nas obras de extensión de redes para la 
prestación de servicios públicos básicos 

domiciliarios.
 El ministro de Vivienda, Ciudad 
y Territorio, Jonathan Malagón, señaló 
que “es el primer proyecto de vivienda 
que se construye en El Molino: 1.400 
casas, de las cuales estamos entregan-
do 180, lo que es una intervención sin 
precedentes, la evidencia material de 
la obra de gobierno, tras subsanar las 
eventualidades que encontramos du-
rante el proceso”, dijo el Ministro, quien 
agregó que los inmuebles tienen los me-
jores estándares constructivos.
 Las casas están distribuidas en 
cinco manzanas y fueron construidas en 
sistema industrializado. A esto hay que 
sumarle que cada una tiene 57 metros 
cuadrados, en los cuales están distribui-
das la sala y el comedor, 2 alcobas, 1 
baño, la cocina y un área de ropas, entre 
otros servicios como salón multipropó-
sito, cuarto de basuras, parque infantil, 
parqueaderos y zonas verdes.
 Se trata de espacios en los 

cuales las familias beneficiarias –en 
su mayoría, desplazados, y de la Red 
Unidos, y siete hogares víctimas de 
desastres naturales– disfrutarán de 
un entorno digno y más calidad de 
vida, que, según el Ministro, será de-
terminante para que haya sentido 
de pertenencia y mejor convivencia. 
Para ello, sugirió crear un grupo que una 
vez al mes trate estos temas, “porque la 
política de vivienda no termina con la en-
trega de las llaves; por eso, tenemos un 
equipo de acompañamiento social”.
 Finalmente, Juan Pablo Vega, 
alcalde de El Molino, destacó que “un 
proyecto que estaba en un 41 % de eje-
cución, en un año y nueve meses ya es 
una realidad, con el 100 % terminado. Y 
es una gran apuesta, pues se trata del 
primer proyecto social de impacto en 31 
años de vida jurídica de nuestro munici-
pio, además, con un componente social 
y de convivencia, tal como dijo el Minis-
tro”, enfatizó.

Jonathan Malagón, ministro de Vivienda, Ciudad y Territorio hizo 
entrega de 180 viviendasa a familias de bajos recursos.

REGIÓN
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Marga
Palacio
la escritora guajira 
del realismo mágico

Escribir para mí no es una profesión, ni siquiera una vocación.  
Es una manera de estar en el mundo, de ser, no se puede 
hacer otra cosa. Se es escritor.
Ana María Matute

ESPECIAL

Las mujeres de mi tierra son de una 
estirpe única, son nobleza, fortale-
za, resiliencia, creatividad y amor, 

tienen un poder único en la palabra y 
la tejen con majestuosidad y exquisi-
tez; hoy quiero hablar de una mujer ca-
ribe que hace vibrar su entorno con la 
energía que trasmite, ella es literatura, 
música, mar, brisa y derroche de espon-
taneidad, no importan mucho sus 20 
años viviendo por fuera  de Colombia, 
pues su acento se mantiene intacto, 
sus costumbres y su fuerza guajira si-
guen como si nunca hubiera salido de 
Riohacha. 
 Las redes sociales son su per-

manente plataforma para exponer las 
catarsis de amor por su gente y su his-
toria, tiene un talento para escribir que 
al leerla nos hace viajar por el realismo 
mágico de nuestro caribe inmenso, por 
la sabrosura de su narrativa y su esen-
cia original que le hace crear grandes 
cosas, es una fuente inagotable de 
creatividad.
 Con este preámbulo, que nun-
ca será cercano a la grandeza de quien 
lo inspira quiero hablar de ella – la 
pluma guajira del realismo mágico, de 
la sabrosura innata, de la cultura, de 
la fortaleza y el amor por su gente, la 
mujer caribe que “japea” y que cuenta 

historias con la grandeza propia de las 
guajiras. Ella dando cumplimiento a su 
misión existencial de impactar el mun-
do con sus letras, nos regala su segun-
da obra – INMIGRANDO – en la cual, 
hace vibrar de emociones diversas y 
magia pura como esa de Gabriel Gar-
cía Márquez y no estoy comparándola 
con Gabo de manera vertical, la ubico 
en el mismo útero literario, tienen ese 
estilo caribe que estremece y deslimita 
la imaginación, un poder que no toda 
pluma tiene pero que a ella le sobra.

Por Fabrina Acosta Contreras

25 de septiembre al 15 de octubre 8
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Bien lo refiere su prologuista Ernesto 
Caballero:
 “Mientras leía Inmigrando 
recordaba aquellas apasionantes 
crónicas que nos dejaron los expe-
dicionarios europeos del llamado 
Nuevo Mundo… relatos que daban 
cuenta con exhaustiva y lacónica 
objetividad de sus afanes, asom-
bros y calamidades en aquellas 
promisorias tierras. En este caso, 
la cronista se llama Marga Lucena 
Palacio, descubridora en el sentido 
más amplio del término, por cuan-
to nos descubre con mirada agu-
da y asombrada a los habitantes 
de la vieja Europa meridional, y lo 
hace con la esmerada orfebrería de 
quien trabaja hasta el más mínimo 
detalle el vívido relato de una reali-
dad, la del migrante americano de 
nuestro tiempo, encarnada en la 
figura de su protagonista Carmen 
Matilde Romero; conmovedor per-
sonaje magníficamente construido, 
singular y a la vez representativo 
de todo aquel que por diversas ra-
zones se ve abocado a trasplantar 
sus raíces lejos de su tierra natal”… 
“Acaso no sea este desarraigo al 
que estamos condenados los seres 
humanos pues, como es sabido, to-
dos nacemos extranjeros; llegamos 
a un mundo ignoto y desconcer-
tante al que poco a poco debemos 
adaptarnos con la incertidumbre 
que nos procura lo diferente. En 
este aspecto, el relato de MLP re-
sulta de una exultante elocuencia. 
La autora demuestra una sorpren-
dente capacidad para indagar en 
el controvertido asunto de la otre-
dad; para ello -y he aquí uno de los 
aciertos de la novela- establece una 
doble perspectiva: por un lado, la 
propia mirada del personaje feme-
nino (y en gran medida de la propia 
autora), y por otro, la de Salvatore, 
contrafigura de la protagonista”.

ESPECIAL
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El Caribe Colombiano cuenta con una escritora como Marga Palacio.
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Que inspirador saber que La Guajira 
y el Caribe Colombiano cuentan con 
una escritora como Marga, una viaje-
ra del mundo, una romántica eterna 
y una creadora de grandes relatos, 
es “orgullosamente riohachera”, na-
cida en Barranquilla, el 19 de sep-
tiembre de 1968, así que es un cruce 
poderoso entre caribe y Guajiridad, a 
temprana edad llegó a Riohacha,  la 
tierra de sus ancestros y transcurrió 
su vida escolar en el Colegio Sagrada 
Familia. Posteriormente se graduó 
de Derecho y como Especialista en 
Administración Pública en la Univer-
sidad del Norte de Barranquilla. En 
el año 2000 viajó a Varazze, un des-
tino turístico de la Ribera Ligure ita-
liana, donde reside con su esposo el 
Ingeniero y Físico Nuclear Giacomo 
Puppo y su unigénito adolescente, 
Stefano. En el 2001 publicó su pri-
mer libro – Latiendo - una novela que 
describe, en su estilo costumbrista, 
la Riohacha de los años 80.
A pesar de haberse radicado hace 
más de 20 años lejos de La Guajira, 
la autora ha mantenido un estre-
cho vínculo con sus paisanos y para 

nutrir ese cordón umbilical con su 
amada tierra, mantiene encendida la 
máquina del tiempo, transportando 
a los lectores con su columna sema-
nal, a esa Riohacha en donde vivió 
durante su niñez y juventud, a través 
de sus emotivos escritos.
La escritora y eternamente bohemia 
Marga afirma que: “Las letras son 
una poderosa herramienta que uti-
lizo como una válvula de escape de 
las emociones con las que mantiene, 
aun en la distancia, su identidad in-
cólume y su YO guajiro, intacto”.

Les invito a leer la gran 
obra – INMIGRANDO 

– para seguir 
despertando la magia, 
subiéndole el volumen 

a la esperanza y 
trascendiendo a la 

cruda realidad de la 
pandemia, abrazando 

letras repletas de 
inspiración que 

lleven a tejer nuevas 
realidades.

Todos y todas a leer a 
la gran Marga 

- Buon appetito -

ESPECIAL
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Escritora y eternamente bohemia Marga Palacio.
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A partir del próximo lunes se 
conjura la crisis político ad-
ministrativa que actualmente 
reina en el interior de la Go-
bernación del Departamento 
de La Guajira, debido a que de 
manera protocolaria renuncia-
ron los miembros del gabine-
te, los asesores del despacho, 
los directores de institutos y 
los otros funcionarios de libre 
nombramiento y remoción.
El gobernador Nemesio Roys Garzón, desde la ciudad de Bogo-

tá direccionó la forma como será expedido el decreto 
por medio del cual se aceptarán varias renuncias y 
se nombrarán nuevos secretarios y otros funciona-
rios que, al parecer, pudieron haber quedado sin 
respaldos políticos. 
Dentro de las cabalas políticas se dice que saldrían 
los funcionarios de la línea del Partido Conserva-
dor y que tienen el respaldo de la representante a 
la Cámara, María Cristina Soto de Gómez.  
La política es dinámica. Y también se dice como 
que el mandatario seccional cuando estuvo por 
fuera del cargo por decisión de la Sección Quinta 
del Consejo de Estado, y a su reintegro por manda-
to de la Sección Segunda del mismo Consejo de 
Estado, al parecer, “olfateo” actitudes de desleal-
tad. De ahí que se van a quienes les descubrieron 

la “careta”.

Maicao, busca la posibili-
dad de una candidatura a la 
Cámara de Representantes 
por la Alianza con la Nueva 
Guajira. Y dos profesionales 
están con tales aspiracio-
nes: Harlem Garrido Weeber 
y Karoliner Urieta. Tenien-
do en cuenta que la ciudad 
fronteriza tiene más de 20 
años que no elige un parla-
mentario. Desde la época de 

Marcos Iguaran, quien lo logró en representación del Partido 
Conservador teniendo como compañero de 
fórmula a Rodrigo Daza Cárdenas.
Es de señalar que se espera un consenso en 
los grupos de Ovidio Mejía Marulanda y Rosa 
Linda Aguilar, en cuanto a la posibilidad de 
que sea escogido Harlem Garrido Weeber o 
Karoliner Urieta, hacia una candidatura con 
altas posibilidades de llegar a la Cámara 
Baja del Parlamento Colombiano.
También se anota que inicialmente se vis-
lumbro la posibilidad de una precandidatura 
por este mismo bloque, de María Luisa Ruíz 
Aguilar. Pero no se podría cristalizar por si-
tuaciones eminentemente de una posible 
inhabilidad para ser elegida como represen-
tante a la Cámara para el próximo período 
constitucional.

María Cristina Soto y Alfredo De Luque 
Zuleta, rompieron “palitos” . Esto es Vox 
Populi desde hace varios meses. Y esta 
ruptura política se extiende hasta el Go-
bierno Departamental que orienta Neme-
sio Roys Garzón.
Con resultados posiblemente negativos 
desde el punto de vista burocrático para  
“Tina” Soto . Si se tiene en cuenta que 
desde el próximo lunes se anuncian cam-
bios en el gabinete departamental y tam-
bién es Vox Populi que a las cuotas políti-
cas de el Partido Conservador de la línea 

de María Cristina Soto, el mandatario 
seccional, les aceptaría la renuncia proto-
colaria presentada hace pocas horas.
Se anota que María Cristina Soto, en es-
tos momentos también está trabajando la 
candidatura de su hijo Juan Loreto Gómez 
Soto, por el mismo Partido Conservador. 
Y sería su reemplazo en la Cámara de Re-
presentantes.  Sin desconocer que existen 
otras aspiraciones por el norte de La Gua-
jira, entre ellas, hombres y mujeres. Algu-
nos de el municipio de Manaure.

POLÍTICA
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POLÍTICA
A la Sección Tercera del Con-
sejo de Estado iría la impug-
nación presentada por la 
Sección Quinta del mismo 
Consejo de Estado, en contra 
de la sentencia de primera 
instancia dictada por la Sec-
ción Segunda que restituyó a 
Nemesio Roys Garzón, como 
gobernador del departamento 
de La Guajira.
Hay que señalar que la Sec-

ción Quinta en el escrito de impugnación está solicitando que 
sea la Sala Plena del Consejo de Estado compuesta por 27 
magistrados, la que en definitiva asuma la responsabilidad 
de la acción de tutela que está en favor del gobernador de 
La Guajira, Nemesio Roys Garzón, y de esta manera unifique 
jurisprudencia con relación si hubo o no, doble militancia po-
lítica en el caso del mandatario seccional.
Pero sería la Sección Tercera que mediante un 
auto decidiría o no, de enviar el proceso en men-
ción a la Sala Plena del Consejo de Estado. Para 
que dentro de su leal saber y entender dicte sen-
tencia de última instancia y decida si Nemesio 
Roys Garzón, se queda o se va de la Gobernación 
de La Guajira.
Todo esto indica a las claras que la suerte del go-
bernador del departamento de La Guajira, Neme-
sio Roys Garzón, está en manos por ahora, de la 
Justicia Contencioso Administrativa. Y más ade-
lante estará en manos de la Corte Constitucional 
en la medida en que la acción de tutela de la Sec-
ción Segunda del Consejo de Estado, pueda ser 
sometida a una eventual revisión.

Se consolida la precandidatura 
de Lina Fuenmayor a la Cámara 
de Representantes por la Nueva 
Guajira y en el marco de la Gran 
Alianza que lidera Jorge Eduar-
do Pérez Bernier. A la espera de 
que exista un consenso entre 
los líderes políticos que hacen 
parte de esta Gran Alianza para 
definir los tres integrantes de la 
lista y por Ríohacha sería ella, 
con la posibilidad de encabezar-
la y  acompañada de un aspirante por Maicao y el otro sería por 
el Sur de La Guajira.
Lina Fuenmayor, es una destacada y dinámica profesional en el 
área de las Comunicaciones. Egresada de la Universidad Autóno-
ma del Caribe. Representa a la juventud y a una nueva genera-
ción que busca un cambio en la manera de trabajar por los inte-
reses del departamento de La Guajira, en la medida que logre ser 
elegida representante a la Cámara en las próximas elecciones 
que se van a realizar el 13 de marzo de 2022.

Lina, segura de su respaldo político y con la posibi-
lidad de ser candidata por el Partido Liberal, viene 
haciendo su proselitismo por varios municipios del 
Norte y del Sur. Exponiendo el por qué quiere llegar 
al Congreso de la República, también con el respaldo 
de su preparación académica y responder con traba-
jo legislativo, responsabilidad y sentido de pertenen-
cia en un 100% por el bienestar del pueblo y el desa-
rrollo de La Guajira, en todas sus manifestaciones.
Asegura Lina Fuenmayor, que sabe conjugar muy 
bien el verbo trabajar en el presente y el futuro. Y será 
su soporte en la dura campaña que se avecina para 
lograr los objetivos propuestos.
Y ... Pare de contar!

La Sección Tercera 
del Consejo de Es-
tado a través de un 
auto admitió una 
acción de tutela pre-
sentada por Juan 
José Robles Julio, 
en busca de hacer 
valer derechos. 
Esta acción de tu-
tela admitida hace 
escasas horas es 
en contra de la 
providencia dictada 

por la Sección Quinta 

del mismo Consejo de Estado 
el día 29 de julio de la presente 
anualidad que anuló la elección 
de Robles Julio, como alcalde 
del municipio de Manaure.
De esta manera y dentro de díez 
días hábiles la Sección Tercera 
deberá dictar providencia de pri-
mera instancia. Si el resultado 
es a favor de Juan José Robles 
Julio, en un termino de 48 horas 
previa notificación a las partes 
intervinientes, deberá ser res-
tituido en su cargo. Y si el fallo 
sería contrario podrá seguir en 

la lucha jurídica impugnando 
tal providencia ante otra Sec-
ción del Consejo de Estado. Y 
le queda una “ventana” abierta 
ante una eventual revisión de la 
acción de tutela, por parte de la 
Corte Constitucional.
Como se están presentando las 
cosas todavía no existe una se-
guridad total con relación a que 
sí en el municipio de Manaure, 
se puedan realizar elecciones 
atípicas. Aunque, al parecer, ya 
están asomándose pre - candi-
daturas que desde el punto de 

vista de la vida democrática no 
se pueden evitar.

¿Para dónde iría Arelis Uriana 
Gouriyu?.  Es la pregunta del 
millón.
Porque hace pocos días se rea-
lizó en el resguardo indígena de 
Mayabangloma un acto político 

que contó con la presencia de 
Gustavo Petro Urrego, líder del 
Partido Colombia Humana.
Allí, dizque fue proclamada Are-
lis Uriana Gouriyu como dizque 
pre candidata a la Presidencia 
de la República de Colombia, 
dizque en el marco del “Pacto 
Histórico”. Perteneciendo Arelis, 
al movimiento alternativo Maís. 
Pero lo que sorprende es que 
después de ese acto con sen-
tido populista donde se bailó 
la “Chichamaya” y, al parecer, 
hubo un buen trago como el 
“Chirrinchi” , Gustavo Petro 
Urrego, apenas llegó a Bogotá le 

dijo a los medios de comunica-
ción que él ve con buenos ojos 
su participación en una encues-
ta con los precandidatos de la 
Coalición de la Esperanza para 
la escogencia de un candidato 
único por esas colectividades 
a la Presidencia de la Repúbli-
ca  de Colombia para las elec-
ciones de mayo y posiblemente 
junio de 2022.
Y entonces como quedarían los 
demás pre candidatos y pre-
candidatas del “Pacto Históri-
co”, entre ellas, Arelis Uriana 
Gouriyu. Quien en un momento 
emocional y de alegría aceptó 

una dizque pre candidatura a 
la Presidencia de la República, 
a sabiendas de que la candida-
tura presidencial por el “Pac-
to Histórico”, tiene 
nombre propio des-
de hace casi cuatro 
años: Gustavo Petro 
Urrego.
De ahí que es reite-
rativo este interro-
gante: desde el pun-
to de vista político 
¿hacía dónde va la 
indígena wayuu, Are-
lis Uriana Gouriyu? 
Y ... pare de contar?
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conmemoró 

DISTRITO

Con música, historia, cultura y mu-
cha tradición, la Administración 
Distrital de Riohacha conmemo-

ró el pasado 14 de septiembre los 476 
años de esta ciudad pluriétnica y multi-
cultural. 
 La celebración del cumpleaños 
de Riohacha inició con un Tedeum en la 
Catedral Nuestra Señora de los Reme-
dios como acto de agradecimiento por 
la vida, salud y bienestar de los habitan-
tes de Riohacha, en el que estuvieron 
presentes autoridades eclesiásticas, 
civiles y militares.
 Luego, se llevó a cabo una 

velatón en la que los ciudadanos en-
cendieron una luz por la esperanza, 
la paz y la unión, en las instalaciones 
del parque Nicolás de Federman. Se-
guidamente el alcalde José Ramiro 
Bermúdez Cotes, entregó un reconoci-
miento especial a los miembros de la 
Academia de Historia, por sus valiosos 
aportes a la construcción de la me-
moria histórica del Distrito Turístico y 
Cultural de Riohacha y su esfuerzo por 
preservar y mantener en el tiempo las 
costumbres y hechos relevantes de la 
Riohacha de ayer y hoy.

Riohacha 
años de historia 

476 
Durante esta celebración, se lanzó el video musical “Yo Soy de Acá” para dar Durante esta celebración, se lanzó el video musical “Yo Soy de Acá” para dar 

a conocer el valor patrimonial de la ciudad y se entregaron banderas para a conocer el valor patrimonial de la ciudad y se entregaron banderas para 
incentivar la apropiación de los símbolos distritales incentivar la apropiación de los símbolos distritales 

Alcalde de Riohacha José Ramiro Bermúdez y la primera dama 
Belinés Fuentes.
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“Nos sentimos honrados que después 
de mucho tiempo, por primera vez una 
Administración en La Guajira, se haya 
acordado que sin historia no se cons-
truye patria; muchas gracias al señor 
alcalde por esté homenaje que nos mo-
tiva a seguir trabajando para rescatar la 
historia de Riohacha”, señaló Orlando 
Vidal Joiro, presidente de la Academia 
de Historia de La Guajira.
 En este mismo escenario, se 
realizó el cierre de la conmemoración 
con un show central denominado “Oa-

sis de Cultura”, engalanado por artistas 
y grupos de danza locales como Sende-
ros de Acordeones, y ULC Band, que se 
ha conformado gracias al programa de 
Unidades Locales de Cultura. 
 Entre las actividades, el alcal-
de, José Ramiro Bermúdez Cotes y la 
gestora social, Belinés Fuentes Meza 
entregaron banderas a las institucio-
nes educativas, Concejales, congre-
gaciones religiosas y ex alcaldes de la 
ciudad, para promover la apropiación y 
el rescate de los símbolos distritales.

DISTRITO
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 En el marco de esta celebra-
ción se lanzó la canción inédita ‘Yo Soy 
de Acá’, una iniciativa del grupo Guajira 
Fesh, en la que participaron los artistas 
Luisma Rodríguez, el Nota Versátil, Piter 
Gnecco, Maria José, y en el acordeón, 
Armandito Sierra; una interpretación 
musical que hace un recorrido por la 
historia y las potencialidades turísticas 
y culturales de la tierra del Río. El emo-
tivo video de esta composición que ya 
se encuentra en las redes sociales, fue 
producido por la empresa Cactus.
 Asimismo el gobierno local 
también llevará a cabo el lanzamiento 
del concurso ‘Conoce el patrimonio cul-

tural y turístico de Riohacha en sus 476 
años’, que tiene como propósito dar a 
conocer las riquezas patrimoniales y 
culturales de la ciudad a través de si-
tios y edificaciones representativas que 
guardan entre sus muros anécdotas y 
vivencias importantes para la construc-
ción de la historia de Riohacha. 
 Es importante recordar que la 
historia cuenta que en 1538 una socie-
dad de perleros españoles de Cubagua, 
una isleta el grupo insular Margariteño, 
ubica sus haciendas de pesca en el 
Cabo de La Vela y se organiza el pobla-
do Nuestra Señora Santa María de los 
Remedios del Cabo de la Vela. En 1545 

Los perleros de Cubagua trasladan la 
ciudad Nuestra Señora Santa María de 
los Remedios del Cabo de la Vela, a ori-
llas del Río Ranchería y el 14 de sep-
tiembre de 1547 la Corona reconoció la 
población de Riohacha.
 El 14 de septiembre fue defini-
do como fecha oficial del poblamiento 
de Riohacha por decisión de la Acade-
mia de Historia de La Guajira, después 
de varios informes en los que se de-
terminaron los verdaderos orígenes de 
esta capital.

DISTRITO
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PORTADA

MARLON AMAYA
MEJÍA

Un Alcalde que 
sí ha cumplido

Por Rita Pimienta

Es grato conocer dirigentes po-
líticos a los que se les perciba 
amor y dolor por su tierra, dos 

sentimientos que se convierten en el 
combustible perfecto para trabajar en 
búsqueda del bienestar y desarrollo 
de todos, esos sentimientos que tam-
bién experimento yo y me impulsan a 
trabajar desde el periodismo por mi 
amada Guajira. 
 Un mandatario con fuerza in-
agotable, compromiso, ideas claras, 
bondad y seriedad, reúne un grupo de 
cualidades significativas para hacer 
una gestión valerosa. Exactamente 
esto percibí en mi plática con Marlon 
Amaya Mejía, alcalde de Dibulla. 
 Un hombre del cual discier-
no prudencia, discreción, sabiduría, 
espiritualidad, respeto, amabilidad, 
compromiso, pocas palabras y más 
acciones. Me llamó profundamente 
la atención su serenidad al responder 
cada pregunta, su sencillez y tranquili-
dad. 
 Cuando pienso en reunir-
me con un alcalde, tengo siempre en 
cuenta los afanes, escoltas, conver-
saciones interrumpidas y todos esos 
factores propios de una figura públi-
ca. Pero en este caso, me sorprendió 
la tranquilidad de la conversación y la 
tranquilidad de él, no vi escoltas, ni 
llamadas interruptoras, ni personas 
interviniendo en la conversación; vi 
a un hombre comprometido en escu-
charme y que yo lo escuchara a él, un 
caballero en todo el sentido de la pa-
labra, muy cuidadoso y sabio en cada 
palabra expresada.
 Marlon Amaya Mejía de 50

años de edad, es un hombre orgullosa-
mente nacido en la tierra que hoy tiene 
el privilegio y compromiso de dirigir: Di-
bulla.
 Nació en el hogar de José 
Amaya Ramirez y Sixta Mejia, comparte 
su vida con una mujer ejemplar, com-
prometida y amorosa, que realiza con 
mucha dedicación la gestión social 
del municipio, Angelica Escobar. Cómo 
fruto de su amor, nació su hijo Marlon 
José Amaya Escobar, a quien desea he-
redar lo más importante que posee un 
ser humano: educación y valores.
 El protagonista de nuestra 
portada es Bachiller del Colegio de La 
Salle en Cartagena, estudió Administra-
ción Agropecuaria en la Universidad de 
La Salle en Bogota, pero su amor por 
las leyes y la humanidad lo llevó a se-
guir preparándose, por lo que estudió 
Derecho en la universidad Americana, 
especializándose en Derecho Constitu-
cional. 

 Este guajiro quien expresa que 
lo impulsa el agradecimiento con Dios y 
el compromiso de ser útil a la sociedad, 
abrió las puertas de su casa y corazón 
para contarnos más de su vida y cómo 
han sido estos más de 20 meses diri-
giendo los destinos de Dibulla y lo que 
ha significado gobernar con pandemia 
y otras situaciones a bordo. 
 A las luz de un bello atardecer, 
de esos que solo La Guajira puede ofre-
cer, respondió estas preguntas que le 
hice:
R.P/ ¿Cuáles son esas cinco pala-
bras con las que podría describir-
se?
M.A/ Serio, respetuoso, servicial, res-
ponsable, comprometido y emprende-
dor.
R.P/ ¿Cómo describe estos casi 
dos años de gobierno?
M.A/ Dos años de muchos logros. Lo 
primero, conocer jóvenes con mucho
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talento y deseos de resolver problemas 
en nuestro municipio.  Segundo, lograr 
el reconocimiento de la seriedad y res-
ponsabilidad con la que administramos 
nuestro municipio. Como resultado de 
lo anterior, hemos logrado gestionar en 
tan solo año y 9 meses la aprobación 
de proyectos que cambiarán la calidad 
de vida de nuestra población.

R.P/ ¿Cómo ha sido gobernar 
con pandemia?
M.A/ Una bonita oportunidad de lide-
rar un municipio en tiempos tan com-

plejos. Tener que tomar decisiones 
para proteger la vida de las personas 
creo que fue un reto importante.

R.P/¿Qué lo impulsa a trabajar 
por Dibulla? ¿Soñó esto desde 
Niño?
M.A/ Me impulsa el agradecimiento 
con Dios y el compromiso de ser útil a 
la sociedad.

R.P/ ¿Del 1 al 100, en qué por-
centaje cree que está la eje-
cución de todos sus proyectos 

planteados en favor del munici-
pio?
M.A/ Nuestro plan de desarrollo es-
tableció unas metas ambiciosas. Nos 
planteamos gestionar recursos para los 
4 años y en año y 9 meses consegui-
mos el 100 por ciento de los recursos 
de gestión planteados.

R.P/ ¿Cómo es su relación con 
la ciudadanía, qué le dicen los 
dibulleros cuando se lo encuen-
tran en la calle?
M.A/ Mi relación con la comunidad es 
de mucho respeto. Atender los reque-
rimientos, propuestas y solicitudes es 
una prioridad para mí. Todo en el marco 
de las posibilidades y que las normas lo 
permitan.

R.P/ ¿Cómo vincula a su fami-
lia a la gestión de cumplirle a 
Dibulla?
M.A/ La familia es fundamental en el 
logro de los objetivos. En mi familia fun-
damento todo lo que soy como perso-
na. Es la que me anima en los momen-
tos difíciles, es la que me corrige en mis 
equivocaciones y es la que me inspira 
en ser un ejemplo para la sociedad.

Marlon Amaya Mejía, Alcalde de Dibulla junto al Presidente de la República, Iván Duque.

Marlon Amaya Mejía ha cumplido con eficiencia en 9 
meses lo que prometió conseguir en 4 años. 

PORTADA
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R.P/ En este cumplimiento de 
un sueño: ser Alcalde de Dibu-
lla, de 1 a 10 ¿cómo se califica 
a sí mismo?
M.A/ El sueño más que ser alcalde es 
el de servir. En cualquier escenario de 
la vida intentaré ser útil a la sociedad, 
pero además ser agradecido con lo que 
Dios me ha dado mediante el servicio. 
No podría calificarme yo mismo.

R.P/ ¿Cómo maneja las críticas 
y los ataques de los contradic-
tores? ¿Le afecta?
M.A/ La critica es una necesidad 
siempre que se haga con respeto. Los 
ataques desafortunadamente es una 
realidad que cada vez se hace mas nor-
mal en el ejercicio político. Decir que 
no afectan es decir mentira, pero es 
ahí donde se debe tener la certeza, la 
seguridad y la confianza en lo que se 
hace.

R.P/ Detalladamente cuénte-
me ¿cuáles son las obras, pro-
yectos e iniciativas ejecutadas 
hasta ahora?
M.A/ El déficit de energía en zona rural 
según el IPSE era de 1700 viviendas. 
Hoy estamos conectando 1300 vivien-
das.
• En Palomino en diciembre en-
tregamos el acueducto de respaldo. 
Vamos a suministrar agua potable por 
primera vez.
• En Palomino se iniciará la 
construcción del alcantarillado.
• En Palomino se construyó el 
centro de salud
• En el acueducto regional se 
construyó la represa que permitirá te-
ner mayor volumen de agua.
• En Rio claro, cuatro veredas y 
Santa Rita se construyó mejoramiento 
de vía.
• Construcción del parque Alto 

prado en Mingueo.
• Mejoramiento de Cancha en el 
barrio 20 de enero en Mingueo.
• Aprobación del centro deporti-
vo mas grande de la guajira que tendrá 
11 diciplinas deportivas.
• Construcción de 10 aulas en la 
institución Miguel Pinedo Barros en la 
Punta.
• Mejoramiento de la vía San 
Salvador.
• Recuperación de la zona de 
hospitalización en la ESE.
• Mejoramiento del puesto de 
salud de Las Flores y La Punta.
• Mejoramiento de la sede San 
Martin en Mingueo.
• Mejoramiento de la sede anti-
gua de la Alcaldía.
• Mejoramiento de la biblioteca 
en la cabecera municipal.
• Atención a mas de 1000 adul-
tos mayores con atención integral.

El Alcalde del municipio de Dibulla ha ejecutado en su mandato más de 10 obras hasta el momento.

PORTADA
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R.P/  En materia de turismo, 
¿Cómo se está potencializando 
toda la belleza de Dibulla: sus 
playas, gastronomía y hoteles?
M.A/ Estamos trabajando en un Mas-
ter plan para la cabecera municipal que 
nos arroja 5 proyectos de inversión, lo 
que permitirá un desarrollo en turismo 
importante, pero de igual manera esta-
mos en el proceso de recuperación de 
playas inicialmente en Palomino que 
es donde mayor impacto por erosión 
costera tenemos. El proyecto del Centro 
Deportivo permitirá un desarrollo im-
portante en turismo porque queremos 
construir ese turismo deportivo que 
permita tener visitantes del departa-
mento y el resto del país.

R.P/ En estos 27 meses de 
mandato que con el favor de 
Dios le quedan, ¿Qué proyectos 
vienen? ¿Cuál es la meta? 
M.A/ Seguir trabajando para hacer in-

versiones que permitan darles una nue-
va oportunidad de progreso a nuestros 
habitantes. En los próximos meses ini-
ciarán la aprobación de varios proyec-
tos productivos que ayudarán a la dina-
mización de la economía y el desarrollo 
del campo. Continuaremos mejorando 
las coberturas de servicios públicos y 
por supuesto desarrollo de proyectos 
sociales que permitan la atención a po-
blación vulnerable.
 Con su slogan de campaña ‘Sí 
te cumple’ Marlon Amaya logró con-
quistar a más de 8 mil Dibulleros que 
le dieron el voto de confianza y lo eligie-
ron como el Alcalde de esta importante 
zona del departamento. Es de destacar 
que Amaya Mejía considera que más 
que ser elegido alcalde, le apasiona el 
poder servir a su tierra y a todo el que 
pueda beneficiar “En cualquier esce-
nario de la vida intentaré ser útil a la 
sociedad, pero además, ser agradecido 
con lo que Dios me ha dado mediante el 
servicio” enfatizó.

Marlon Amaya Mejía ha conquistado el corazón de los dibulleros. Ciudadanos que dieron su voto de confianza por 
él.

PORTADA
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La Guajira para las elecciones que 
se avecinan en marzo del 2022, 
para representantes y senadores, 

necesita de suma urgencia volver a 
tener un escaño en el senado, donde 
se toman las grandes decisiones a 
nivel país. Quien mejor que el actual 
representante Alfredo Deluque Zuleta 
para ocupar ese escaño que no hemos 
tenido por años. Los guajiros sin baja 
pasiones, sin eufemismos, sin cuentas 
de cobros y menos sin ironías, debemos 

apoyarlo. Su paso por la cámara de 
representante ha sido en beneficio del 
departamento y quien quiera ocultarlo 
es porque nos ciega la realidad de los 
hechos. Alfredo Deluque Zuleta es el 
hombre para continuar defendiendo, 
proponiendo y gestionando importantes 
proyectos por el desarrollo de nuestra 
tierra.  
 En el 2010 quizás en una de 
sus campañas más difíciles, como el me 
lo manifiesta, Alfredo Deluque Zuleta 
llega al Congreso de La República por 
primera vez. Difícil porque en aquel 
entonces, “ya en la etapa previa y muy 
entrado el proceso electoral muchos 
miembros de La Nueva Guajira se 
oponían, incluso mi padre, no era muy 
gustoso de la idea. Esta nueva etapa 
política que emprendía representó 
abandonar una carrera en el sector 
privado, puesto que renunció a ser el 
coordinador de regulación de Telmex 
para Latinoamérica, gerente de 
regulación en Colombia de Telmex, 
representante legal suplente de esa 
empresa y presidente de la Asociación 
de Televisión por Suscripción y Satelital 

de Colombia.” 
 La herencia política de su 
familia hacia el llamado, su abuelo 
Alfredo Rafael Deluque Panaflex y su 
padre Hernando Deluque Freyle, quien 
fue gobernador de La Guajira, de gran 
recordación para todos por su carisma, 
autor del proyecto de gratuidad de la 
educación en el departamento, además 
fue quien le aposto a la construcción de 
la represa del Ranchería. 
 Hoy Alfredo Deluque encarna 
el nuevo liderazgo de la península, 
el relevo generacional en su 
departamento, ha venido demostrando 
con su actuar que le preocupa su tierra, 
muestra de ello fue haber Impulsado la 
elección del actual gobernador Nemesio 
Roys, quien le ha dado un aire nuevo 
y fresco al departamento después de 
tantos sin sabores administrativos 
de estos últimos años , en el que los 
guajiros estuvimos en la mira del 
gobierno central, hasta el punto de 
quitarnos facultades administrativas 
en la educación, salud y agua potable 
y saneamiento básico.

ALFREDO 
DELUQUE

POR: HERNÁN BAQUERO BRACHO

OPINIÓN

NUESTRO PRÓXIMO SENADOR
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 En estos 10 años que lleva 
como honorable parlamentario por 
el departamento, ha sido el segundo 
guajiro después de Román Gómez Ovalle 
en ser elegido presidente de la Cámara 
de Representantes. Recientemente 
fue elegido por unanimidad como 
presidente de la comisión primera para 
el periodo 2020-2021, la comisión 

más importante en la Cámara baja; 
también fue vicepresidente de la 
misma comisión entre el 2013 y 
2014, miembro de esta comisión 
entre el 2010-2014 y 2020-2022, 
miembro de la comisión segunda 
entre el 2014-2018, presidente 
de la Cámara entre el 2015-2016, 
Coopresidente del Partido de la U, 
miembro de la comisión asesora de 
relaciones exteriores entre el 2014-
2018 y miembro de la Xomiaol de 
ordenamiento territorial 2010-2018.
Todos estos logros relevantes en su 
carrera política lo han cimentado 
como uno de los guajiros que se ha 
posesionado muy bien en el ámbito 
nacional, pero un sector de La 
Guajira en sus malquerencias han 
querido achacarle todos los males 
que tiene el departamento a Deluque 
Zuleta, lo que a mi modo de pensar 
es una injusticia de tamaño mayor, 
porque Alfredo Deluque ha venido 
“trabando por mi Guajira”, lema que 
ha empleado en sus campañas y en 

ejercicio como parlamentario, el que ha 
ejercido con decoro y amor patrio. 
Tomemos a guisa de ejemplo varios 
hechos relevantes en su trayectoria 
como parlamentario guajiro: en 
su función de control político, ha 
propuesto debates de control sobre la 
crisis migratoria de Venezuela, done 
citó a todas las entidades del orden 

nacional para dar soluciones frente 
a las problemáticas producto de flujo 
migratorio, que afecta en gran medida 
a los departamentos fronterizos como 
La Guajira. Así mismo los grandes 
estragos que han causado las épocas 
de sequía en el departamento, las 
innumerables intervenciones ante el 
Gobierno Nacional para mejorar los 
aspectos de la atención en salud, 
la calidad de la educación básica, 
media y secundaria, a través de la 
solicitud y seguimiento al proceso de 
construcción de aulas interactivas 
para la comunidad académica. De 
igual forma, en la educación superior 
a través de las constantes luchas 
para su saneamiento financiero de 
la Universidad de La Guajira y la 
propuesta que ya se ha presentado 
en anterior oportunidad para lograr su 
nacionalización a través del proyecto de 
ley y de esta manera recibir de recursos 
de la nación directamente.  
Fue autor de la estampilla Pro-
Desarrollo fronterizo, una iniciativa 
fundamental para el departamento, 
cuyos ingresos están destinados a la 
financiación de inversiones en la zona 
de frontera, fomentado el desarrollo de
obras de infraestructura, transporte, 
preservación del medio ambiente, 
agua potable, saneamiento básico y la 
prestación de un adecuado servicio de 
enseñanza y salud.   

OPINIÓN

Alfredo Deluque zuleta
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 Igualmente, las gestiones en 
favor a la reactivación económica de los 
sectores productivos han marcado una 
importante agenda del representante. 
De igual forma la insistencia en la 
conectividad como herramienta 
fundamental del desarrollo e impulso 
del departamento y la constante lucha 
para el mejoramiento de la malla vial y 
la construcción de esa gran vía nacional 
que conecte a la alta guajira con el 
país, lo que dispararía el turismo a nivel 
internacional e internacional. 
Se logró que, dentro del plan nacional 
de desarrollo, se pudiera presentar la 
proposición que reclasifica la carretera 
que conduce al norte de La Guajira 
y le da todo el mérito necesario a la 
ejecución de este proyecto y así mismo 
enfatiza en la construcción definitiva 
de esta vía de suma importancia, que 
logrará el desarrollo más equitativo 
de nuestra región y brindará más 
facilidades de acceso y comunicación 
a los habitantes e indígenas Wayuu del 
departamento. 

 Esto ya fue avalado por el 
Gobierno Nacional. Gracias a su gestión, 
se logró una excelente inversión para 
la alta guajira en el desarrollo que den 
soluciones de conexión de energía 
en esta zona del departamento. La 
inversión que asciende alrededor de 
7.000 millones de pesos, primeramente, 
será para la recuperación del parque de 
energía solar de Nazaret y ampliación de 
su capacidad de 400 Kw equivalentes a 
16 horas de energía al día, que mejorará 
la calidad de vida esta comunidad. Así 
mismo se logró la reactivación de la 
línea de conducción de Puerto Bolívar 
al Cabo de La Vela, la cual entrara en 
revisión técnica con el fin de lograr su 
normal funcionamiento con Electricaribe 
y garantizar electricidad a alrededor de 
268 familias de la alta guajira. Si las 
cuartillas no los permitieran lo que ha 
venido gestionando el parlamentario 
Alfredo Rafael Deluque Zuleta, han sido 
obras e iniciativas importantes para el 
desarrollo de nuestro departamento.

“Gracias a su 
gestión, se logró 

una excelente 
inversión para la 
alta guajira en 

el desarrollo que 
den soluciones 

de conexión 
de energía en 
esta zona del 

departamento”

Alfredo Deluque zuleta

OPINIÓN
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La sola idea de llegar a LEO nueva-
mente era en sí misma emocionan-
te. Desde el 2017, año en el que 

acudí por primera vez al restaurante 
de la prestigiosa Chef Cartagenera ra-
dicada hace muchos años en Bogotá, 
no había regresado. Por aquella época 
recorría sus pasos para descubrir un 
poco más sobre su loable labor, mien-
tras me preparaba para entrevistarla en 
Hay Festival Riohacha donde ella sería 
una invitada muy especial. Ese mismo 
lugar, templo por excelencia del sabor, 
gracias al riguroso trabajo investigativo 
de Leonor Espinosa, que por años la ha 
acercado a las comunidades en los di-
versos rincones del país, sufrió también 
los estragos económicos que la terrible 
pandemia que ha azotado a la humani-
dad desde diciembre de 2019 dejó so-
bre las empresas y los emprendimientos 
nacionales. 
 Sin embargo, con ese espíritu 
resiliente que la caracteriza y que le ha 
permitido forjar una carrera impecable 
en su largo e intrincado sendero de expe-

dicionaria de las cocinas 
populares de las biodi-
versas y multiculturales 
regiones de Colombia, 
Leo celebró la reapertura 
el pasado mes de junio de 
su restaurante ubicado 
en el sector de Chapinero 
en Bogotá.   
Amplios espacios iden-
tificados como: La sala 
de Laura, la sala de Leo 
y Cava, conforman este 
lugar que exalta, el traba-
jo conjunto que por años 
han desarrollado madre e 
hija, tanto desde el taller 
culinario creativo de Leo, 
como la prodigiosa disci-
plina y curiosidad de Lau-
ra Hernández Espinosa, 
quien como sommelier 
se ha adentrado con de-
cisión, en los complejos y 
variados vericuetos de los 
licores artesanales.  

Por María Isabel 
Cabarcas Aguilar

Ciclo Bioma

GASTRONOMÍA

La oda culinaria 
de la bioculturalidad

colombiana

Sala de Leo.

Plato perteneciente al menú degustación “Ciclo Bioma”.
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 Destilados y en la cultura viní-
cola a nivel mundial. Ciclo Bioma es, el 
insigne y exquisito recorrido que a través 
del paladar, Leo y Laura motivan en sus 
comensales para provocar esa oda culi-
naria con marca identitaria biodiversa y 
cultural, mediante los sabores que emer-
gen de los microclimas, los territorios y 
los ecosistemas de Colombia y que iden-
tifican las valiosas y ancestrales cocinas 
locales. En ese universo, ambas jamás 
serán foráneas, pues su integración a 
las comunidades ha sido respetuosa, 
profunda y permanente, logrando el re-
lacionamiento intercultural empático ne-
cesario, como para recibir la confianza, 
el cariño, la gratitud y la amistad sincera 

de las portadoras y los portadores de la 
tradición culinaria de las más apartadas 
zonas del país. 
 A mi llegada a ese increíble lu-
gar, me recibió siempre pulcro, sonriente 
y amable, el director de servicio Camilo 
Osorio, quien trabaja desde hace más 
de 10 años con la Chef. Posteriormente 
me encontraría con la carismática Adjany 
Arroyo quien ha acompañado a Leo los 
últimos 17 años y se confiesa como una 
eterna enamorada de La Guajira, sus pai-
sajes, cocinas y su gente.
 En la bellísima “Sala de Laura” 
ubicada en el segundo piso, mientras de-
gustaba el coctel denominado desierto, 
en el que la iguaraya y el chirrinchi son 
protagonistas, ambos me acompañaron 
hasta que llegara a nuestra cita mi entra-
ñable amiga y colega de la Universidad 

Santo Tomás de Bucaramanga, Lised Ga-
ravito Mendoza, quien me acompañaría 
en esa memorable noche en la que aten-
dería una de las más maravillosas invita-
ciones que recibiera de tan honorables 
anfitrionas: Leo y Laura. 
 Trece son los pasos que confor-
man el menú degustación denominado 
Ciclo Bioma. Entre las espesas selvas 
de la amazonia, los frutos del pacífico, la 
particularidad de los sabores del caribe 
y el frío andino, se descubre una riqueza 
inimaginable que llega a los sentidos de 
quienes se sumergen en este extraordi-
nario viaje de sabores que se acompa-
ña, además, de la belleza de los platos 
y utensilios que llegan a la mesa del co-
mensal cada tanto.

CULTURA

Plato perteneciente al menú degustación “Ciclo Bioma”.
Plato perteneciente al menú degustación “Ciclo Bioma”.

Coctel “desierto”.

Memorable noche acompañada de mi amiga y colega Lised Ga-
ravito Mendoza, junto de nuestras honorables anfitrionas: Leo y 
Laura. 

GASTRONOMÍA
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El pirarucú, la gallina 
cocá, el coco, el cangre-
jo, el palmito, la hoja de 
coca, el cacao, el cerdo 
sabanero, la papa, la 
cucha, el carnero, el 
macambo, el coquindo, 
la yuca agria, el chonta-
duro, la babilla, la hor-
miga culona, el maíz, la 
cebollita ocañera, el níspero, el 
cubio, el fríjol diablito, los ajíes, 
el cacay, el queso, siete cueros 
y paipa, arrurruz, marañón, en-
tre otros manjares de Colom-
bia, seleccionados y cocidos a 
través de cuidadosas técnicas 
de preparación y conservación 
de manera magistral, hacen de 
Ciclo Bioma, una experiencia 
culinaria sensorial maravillosa e 

inolvidable. Cada uno de estos pasos, es 
acompañado de manera armónica por 
los aromas y sabores de los licores arte-
sanales, destilados y vinos, que cuidado-
samente han sido seleccionados por la 
sommelier Laura Hernández Espinosa, 
quien, además, ha creado una línea de 
destilados asociados a los territorios del 
país, después de dos arduos años de tra-
bajo con un equipo de la Universidad de 
los Andes, a partir de productos locales 
de las regiones de Colombia. 

Ciclo Bioma, una experiencia 
culinaria sensorial 

maravillosa e inolvidable. 

Su restaurante  ha estado en seis ediciones de los Latin American’s 5o Best 
Restaurants y es el primer restaurante colombiano en conformar la lista de los 50 mejores del mundo.

Plato perteneciente al menú degustación “Ciclo Bioma”.

Plato perteneciente al menú degustación “Ciclo Bioma”.

GASTRONOMÍA
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 Hablar de nuestro departamen-
to en Ciclo Bioma, merece una desta-
cada mención. La Guajira está exito-
samente presente en este delicioso 
recorrido de sabores. La sal de Manau-
re, el aromático orégano cultivado por 

mujeres wayuu del Resguardo Indígena 
Provincial, la cachirra de Camarones, 
la carne de chivo de las emblemáti-
cas cocinas wayuu, el chicharro con su 
exótico sabor propio de las cocinas de 
la zona afro de Los Moreneros, Juan y 
Medio y Las Palmas, la pulantana cono-
cida popularmente como el café wayuu 

o platanillo, el chirrinchi, y el frijolito gua-
jiro o kepeshuna, conforman en distintos 
momentos del menú, la increíble marca 
indeleble de un departamento tan rico 
como extenso y culturalmente diverso, 
valorado y exaltado en esta innovadora 
apuesta mostrada al mundo a través del 
menú degustación del restaurante Leo. 
Como sucede con los mejores restau-
rantes del mundo, estos piensan tam-
bién, en las particulares necesidades de 
alimentación de un público diverso. Mi 
menú de degustación de Ciclo Bioma fue 
vegetariano, tan exquisito, creativo y cui-
dadosamente preparado como solo Leo 
puede hacerlo. 
 En mi paso por este icónico res-
taurante, disfruté de la honrosa y agrada-
ble compañía de Laura y Leo en nuestra 
mesa. Días después, Leonor Espinosa 
partiría a España donde daría una con-
ferencia sobre mujeres rurales wayuu, 
exaltando nuevamente en los espacios 
académicos, la riqueza cultural de nues-
tra tierra con su inconfundible estilo de 
investigadora, narradora, escritora y ar-
tista. Para ustedes, Leo y Laura, mi gra-
titud infinita por permitirme vivenciar tan 
inspirador momento del cual resultan 
estas letras. Lo que intento escribir con 
palabras respecto de lo vivido aquella 
noche, es apenas una parte de lo mágico 
de ese momento, por ello tal vez la invi-
tación que quiero hacerle a los lectores 
es que consientan su paladar en ese in-
creíble lugar donde se hace una oda cu-
linaria de la bioculturalidad colombiana y 
donde La Guajira, sus sabores y saberes, 
son protagonistas. Gracias a las talento-
sas chef y sommelier, madre e hija, por 
hacerlo posible.  

Cocina de Leo.

GASTRONOMÍA
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Han transcurrido mas de 20 siglos desde que se conoce la 
famosa frase que se atribuye al filósofo Pitágoras “Educad a 
los niños y no tendréis que castigar a los hombres”, y que en 
sí misma se constituye en dogma, una máxima irrefutable: 
hay que educar a los niños para hacerlos hombres útiles a 
la sociedad. 
Los niños son el futuro de la humanidad. Y tengo mucho 
respeto por las personas que han tomado la decisión de 
no tener hijos. Tengo varios amigos que ya lo han resuelto, 
pero estoy convencido que es una decisión mezquina y 
egoísta independiente de los argumentos que invoquen para 
justificarla.  
Cuando conversamos al respecto siempre les digo si han 
pensado lo que hubiera sido de ellos si sus padres hubieran 
tomado la misma decisión: ¡no hubieran nacido! 
Cuando a los niños se les niega la posibilidad de nacer o de 
crecer también se está negando la posibilidad de que exista 
la humanidad. 
Volviendo a la máxima de Pitágoras, a los niños hay que 
enseñarles a comportarse; en el transcurso en los primeros 
años de la vida hay que enseñarles el respeto a los demás, 
la justicia, que aprenden a amar al prójimo como a ellos 
mismos, que aprendan a no hacerle a otra persona lo que no 
quisieran que les hicieran a ellos. 
Es decir, hay que hacerles entender con buen trato y 
consideración que no son dueños del mundo y que los demás 
tampoco vivimos en arriendo; que aprendan a convivir para 

que en el futuro sepan comportarse en sociedad. Pero todo 
depende de nosotros los adultos. 
El niño que no respeta a los padres, que hace pataleta 
por todo, que los padres le enseñan con golpes, que se le 
complace con todo lo que pidan independiente de lo que 
tengan que hacer los padres para complacerlo o de lo 
contrario desarman la casa, lo mas seguro es que cuando 
sean adolescentes empezarán a crearle problemas difíciles 
a los padres, o en una madrugada salen borrachos en el 
carro y atropellan a otros seis, o en edad adulta golpean 
por cualquier cosa a la pareja, en fin, seguro que tendrán 
problemas de comportamiento individual y social en el futuro. 
Pero además de la formación de los niños, también es 
importante la alimentación. Los niños no pueden crecer con 
hambre, los niños no pueden crecer desnutridos. 
Y en este sentido llama la atención el informe presentado por 
la Defensoría del Pueblo sobre el estado de la desnutrición de 
la primera infancia en Colombia: “Desnutrición en la primera 
infancia. Causas estructurales y vulneraciones prevenibles y 
evitables”. 
Estableciendo en dicho informe que solamente en el año 
2020 hubo 9902 niños que padecieron de desnutrición 
aguda, lo cual traduce bajo peso para la talla; y el top 5 de los 
departamentos con el mayor número de niños desnutridos 
fueron Bogotá con 1756, en La Guajira 1121, Antioquia con 
724, en Cundinamarca 625 y el departamento del Cesar 
493. 

#LaOpiniónDeColmenares

Luís Alonso Colmenares Rodríguez

OPINIÓN

Niños desnutridos 
y sin educación en

La Guajira
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 Un informe de la OEA y el Banco Mundial concluyó 
que, a partir de la evidencia científica, el niño que no se 
alimente bien durante los primeros años de vida se le 
retarda el crecimiento, con profundos efectos en la salud, no 
desarrolla habilidades para aprender, 
tampoco se comunica bien ni piensa de manera analítica, 
dificultades para socializarse efectivamente y adaptarse a 
nuevos ambientes y personas.  
 De tal manera que la buena alimentación en los 
primeros años de vida es la principal defensa contra muchas 
enfermedades infantiles que le pueden dejar secuelas 
permanentes a los niños por el resto de su vida. Es como si 
fueran condenados a una cadena perpetua. 
 “Cuando no hay suficiente comida, el cuerpo tiene 

que tomar una decisión sobre cómo invertir la cantidad 
limitada de sustancias alimenticias disponibles. Primero 
está la supervivencia, luego el crecimiento. En cuanto a la 
nutrición, el cuerpo parece que está obligado a clasificar el 
aprendizaje en último lugar. Es mejor ser estúpido y estar 
vivo a ser inteligente y estar muerto”. Concluye el informe 
de la OEA y el Banco Mundial. 
 Por eso no puede menos que calificarse de 
tragedia humana lo que sucede con nuestros niños de La 
Guajira, sobre todo los niños de las comunidades wuayúu. 
No tiene ninguna explicación ni justificación lo que dice 
el informe de la Defensoría del Pueblo, en el sentido 
de que “Para el año 2016, el INS reportó 355 muertes 
por desnutrición en todo el país; 70 se registraron en el 
departamento de La Guajira, lo que equivalía al 20% de 
las muertes por desnutrición infantil en Colombia. Para 
ese año, el 54,6% de los casos notificados de mortalidad 
por causas de desnutrición en menores de cinco años 
correspondió a niños y niñas indígenas.” 
 ¿Qué pasa con las órdenes de la Corte 
Constitucional en la sentencia T302/19 a entidades 
públicas del orden nacional, departamental y municipal 
para proteger los derechos fundamentales a la salud, 
agua y alimentación de la niñez del pueblo wayuu del 
departamento de La Guajira? 

 ¿Qué pasa con las políticas públicas relacionadas 
con alimentación de la niñez del pueblo wayuu del 
departamento de La Guajira? 
 ¿Dónde se están quedando los recursos que son 
asignados a través del sistema general de participaciones 
para los resguardos indígenas?  
 El niño con hambre no puede estudiar. El niño 
desnutrido no está en capacidad de aprender. Los niños de 
La Guajira, como todos los niños del mundo, tienen derecho 
a la alimentación y a la educación, pero los gobiernos 
nacional, departamental y municipal les están negando esos 
derechos.
El daño que se hace a un niño no puede tener perdón. @
LcolmenaresR 
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Auditor de ICONTEC destaca cómo admirable el 
cambio que ha tenido Uniguajira y su crecimiento 

en la calidad educativa

Carlos Arturo Robles Julio, rector de Uniguajira.

Con balance positivo culminó la auditoría externa reali-
zada por el Instituto Colombiano de Normas Técnicas y 
Certificación (ICONTEC) a la Universidad de La Guajira, 

cuyo propósito fue evaluar el Sistema Integrado de Gestión 
de la institución y verificar la eficiencia de los procesos aca-
démicos y administrativos para la renovación de la norma ISO 
9001:2015.
 La jornada se cumplió de manera virtual del 14 al 18 
de septiembre de 2021 y estuvo presidida por el especialis-
ta en Gerencia de la Calidad Luis Eduardo Santiago Jiménez, 
quien fue el primer auditor de la Alma Mater en 2015.  El di-
rector de la Oficina de Planeación de Uniguajira Airadín Pinedo 
Vanegas, considera que este es un aspecto de gran relevancia 
“porque permitirá hacer un análisis comparativo y realista del 
crecimiento institucional”.
 Entre las fortalezas que destaca el representante del 
ente certificador está el proyecto de Matrícula Cero, el manejo 
eficiente de los recursos económicos, el avance en infraes-
tructura y dotación de laboratorios, el aumento de los grupos 
de investigación y su categorización en Minciencias, la acre-
ditación de alta calidad de cuatro programas de pregrado y la 
apropiación de las Tecnologías de la Información y la Comuni-
cación (TIC) desde la gestión de la internacionalización.

EDUCACIÓN
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“Entregar matrícula cero a la población estudiantil durante la 
pandemia fue una valiosa y bien pensada decisión institucio-
nal, porque lo que pudo invertirse en compra de computadores 
para regalar, se destinó a garantizar el acceso de los jóvenes 
a la educación superior y la formación de los docentes en el 
manejo de herramientas tecnológicas”, puntualizó Luis Eduar-
do Santiago Jiménez.
 Asimismo indicó que le llamó la atención la eficiencia 
en la administración de los recursos financieros. “La asigna-
ción presupuestal de la Universidad de La Guajira con relación 
a su número de estudiantes, es muy por debajo de lo que ac-
tualmente reciben otras universidades del país que he podido 
auditar, como la Nacional o la Industrial de Santander, y aun 
así sigue teniendo grandes avances en calidad educativa”, ex-
presó el evaluador externo.
 Insistió en que es admirable el enorme cambio que 
ha tenido la institución y su impresionante crecimiento en in-
fraestructura. “Cualquier universidad quisiera tener sus labo-
ratorios y avanzar como lo han hecho ustedes. En mi primera 
visita a Uniguajira, apenas estaban estableciendo las bases 
para la producción científica y hoy cuentan con grupos de in-

vestigación categorizados en A1, programas acreditados en 
alta calidad y mejores resultados en las Pruebas Saber Pro, 
como ocurre con el programa de Biología”, agregó el auditor.
 Por su parte, el director de la Oficina de Planeación de 
la Alma Mater Airadín Pinedo Vanegas dijo que “para mantener 
los niveles de excelencia ha sido indispensable el compromiso 
irrestricto de toda la comunidad universitaria, pero en especial 
el liderazgo del rector Carlos Arturo Robles Julio, directivos y 
gestores de calidad de cada uno de los procesos de Uniguaji-
ra”.
 Al concluir la jornada de auditoría, se especificaron 
algunas oportunidades de mejora que tiene el centro de edu-
cación superior para avanzar en la consolidación de la calidad, 
entre ellas la adquisición de una plataforma web mucho más 
robusta y la posibilidad de direccionar la medición de sus indi-
cadores hacia el impacto que generan las acciones universita-
rias y no en evaluar el cumplimiento de las mismas.
 Se espera que al finalizar el año la institución pue-
da recibir los resultados de esta verificación externa y conse-
cuentemente, la renovación de la certificación de la Norma ISO 
9001:2015.

EDUCACIÓN
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Por: Adaulfo Manjarrés Mejía

Actualmente las redes sociales se 
han convertido en el medio más 
poderoso de comunicación, casi 

toda la información de cualquier tema 
circula por allí. La facilidad de obtener-
la ha permitido a las personas encon-
trar una vía sin “restricciones” donde 
pueden expresar su sentir respecto 
a algún tema en específico, lo que no 
indica que su opinión sea cierta, pru-
dente o pertinente. Muchos de los par-
ticipantes de estas prácticas suponen 
ser expertos en los contenidos a los 
que se refieren, por ejemplo un día son 
comentaristas deportivos, otro día se 
consideran científicos ilustrados o ana-
listas macro económicos y así; en esa 
misma vía se trasmutan de críticos de 

arte a magistrados de las altas cortes. 
Hasta ahí no hay problema. Lo intere-
sante pasa cuando los acontecimien-
tos no se desarrollan como lo suponen, 
lógicamente el resultado evidencia su 
incompetencia para el asunto y se ge-
nera la crisis. 
Entremos en materia como los bacte-
riólogos, me dijo Sebastián* al primer 
tinto de la jornada matutina. -Kike Vi-
ves tuvo la culpa!-,  haciendo referencia 
al lamentable accidente ocurrido hace 
unos días en Santa Marta en donde 
fallecieron varios jóvenes, - ya la gen-
te lo dijo por redes y la juez no tiene 
más que hacer, meterlo preso porque 
si no se le van a la casa de ella y la 
levantan a piedra! -sentenció con rela-

tiva calma. Ahí está el detalle, diría 
Cantinflas. Los sabios de las redes 
sociales cuando los hechos no se 
inclinan a su predicción actúan vis-
ceralmente por ese mismo medio, 
sin importar las consecuencias de 
sus actos. Asumen que su conducta 
no puede penalizarse, en tanto que 
su comentario no es una instigación 
al accionar de otros sujetos, solo es 
una simple referencia. Empero, su 
“inocente” declaración puede cau-
sar otra tragedia, ya que no sabe-
mos si sea esa la chispa adecuada 
para que alguien se envalentone 
para proceder. 

Después de esa curiosa afirmación de 
Sebastián sentí que era mi deber como 
abogado intervenir para tratar de acla-
rar el tema sobre las etapas procesales 
y la evaluación de circunstancias de 
tiempo, modo y lugar en cada caso en 
específico. Ese momento lo aproveché 
para dejar clara mi percepción sobre la 
indebida forma en la que algunos me-
dios digitales, opositores políticos a la 
familia del procesado y cibernautas han 
tratado el tema, lo cual podría desen-
cadenar graves anomalías procesales. 
Las simples opiniones que se van con-
virtiendo en “verdades” pueden afectar 
la imparcialidad del juez; entendiendo 
que por esos medios de comunicación 

y redes sociales se podría generar 
una mala percepción sobre la hono-
rabilidad y honradez de él como su-
jeto social, naturalmente preferirá la 
paz y armonía con el medio. Esa pre-
sión ha sido responsable en otras 
oportunidades de decisiones equi-
vocadas, puesto que por complacer 
a los críticos de redes y medios de 
comunicación, se han vulnerado de-
rechos de las partes procesales. 

PARALELOS EN REDES
SOCIALES Y MEDIOS
DE COMUNICACIÓN

LOS JUICIOS 
OPINIÓN
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 Es preocupante para todos 
aquellos operadores judiciales espe-
cialmente en asuntos penales ante la 
creciente tensión por la llamada “justi-
cia paralela” o “justicia mediática”. No 
quiere decir ello que cuestione o me 
oponga  a que se den opiniones en re-
des o realizar investigaciones periodís-
ticas que lleven a develar actuaciones 
indecorosas de funcionarios públicos 
y/o personas particulares que atentan 
contra el bien común. Me refiero exclu-
sivamente a las actuaciones paralelas 
a los procesos judiciales, fiscales o dis-
ciplinarios que influyen en ellos. Al mar-
gen del juicio correspondiente anun-
cian lo que debería para ellos concebir 
el sentido del fallo, declaran la inocen-
cia o culpabilidad en el proceso, empe-
ro las realidades casi nunca coinciden, 
produciendo una situación compleja y 
que puede afectar a una serie de dere-
chos.
 Son múltiples y variadas las 
razones de estos juicios mediáticos o 
paralelos, señalando algunos puedo 

mencionar que existe reiteradamente 
el interés en presionar para lograr un 
fallo en un sentido u otro a sus bene-
ficios personales o gremiales. Por otro 
lado, promover en la opinión pública 
una idea diferente respecto a la cul-
pabilidad o inocencia de una persona 
para dañar o beneficiar su imagen. 
Esta última ocurre con mayor ocurren-
cia cuando son personajes públicos. 
Otra razón bien importante, la justicia 
mediática opera  ante la crisis genera-
da por la desconfianza en el sistema 
judicial, la gente desea encontrar una 
verdadera justicia paralela que evite la 
sensación de impunidad. 
Otras razones más descaradas son 
el interés de los medios de comuni-
cación, influenciadores y columnistas 
en aumentar sus ventas por medio de 
noticias de alto impacto y sensibilidad 
social, para obtener altos rendimientos 
económicos. Sin olvidar  la ambición de 
algunas autoridades de aparentar una 
imagen de eficiencia. Esas razones que 
se convierten muchas veces en un pe-

ligroso coctel que determinan el curso 
de los procesos perjudicando la impar-
cialidad con la que se deben tomar las 
decisiones. 
Reitero mi aclaración que este artículo 
no va en contra de las investigaciones 
periodísticas o de personas expertas en 
los asuntos en los que participan, pues 
considero que son la plena garantía del 
derecho a la libertad de opinión. Des-
taco expresa y únicamente a aquellas 
en las que se exige un resultado espe-
cífico, que generan presión al momento 
de la toma de decisiones y que afectan 
derechos fundamentales. 
Después de escuchar mi intervención 
dice Rafael que estuvo callado todo el 
tiempo – Cambiando de tema, Viejo Se-
bas y que del traspaso de James para 
el futbol de Catar? Sonríe nuevamente 
y dice -en las redes salió que a James 
lo buscaron porque además de buen 
jugador es buen bebedor y ellos nece-
sitan un futbolista de ambiente para el 
próximo mundial.- Aclaro, no me crea, 
dicen las redes- y suelta la carcajada. 

OPINIÓN
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Las acciones de tutelas han dado 
de que hablar y han causado, 
divergencias y choques, entre 

autoridades judiciales, por defensa 
de intereses particulares, que 
resuelven en favor de unas de las 
partes, contradiciendo algunas veces, 
instancias que le antecedieron, 
originando controversias y 
cuestionamientos público, que deja mal 
parada la administración de justicia.
 Dentro de las reformas que se le 
han hecho a la tutela, en lo relacionado 
con la jurisdicción y competencia, 
está la improcedencia, contra 
fallos judiciales, dejando entre ver 
excepciones, cumpliendo requisitos, en 
consideración a la condición residual, 
que la caracteriza, frente a trámite de 

procesos ordinarios. El conocimiento 

de tutelas, que se impetren contra 
decisiones de providencias judiciales, 
corresponde a la autoridad de la misma 
jurisdicción, en instancias superior o 
paralelas en ordenes numeral, cuando 
se dirijan contra juzgados, tribunales, 
Corte Suprema y Consejo de Estado; 
cuyo organigrama estructural, lo 
dividen, Salas y Secciones, ejerciendo 
como juez y parte.
 Corte Suprema, Consejo de 
Estado, Consejo de la Judicatura y Corte 
Constitucional, protagonizaron hechos 
antagónicos, titulados y calificados, en 
medios de comunicaciones, “choques 
de trenes, defendiendo fallos, 
relacionados con tutelas, en contra 
de sentencias, que corresponden, a 
distinta jurisdicción. Ejemplo, Consejo 

de Estado, no conocerá por acuerdos,  
tutela, entre máximas autoridades del 
poder judicial, contra sentencia de la 
Corte Suprema. La Corte Constitucional, 
se exime de revisar tutelas, que en 
última instancia, hayan proferido, las 
honorables instituciones judiciales.
 Es bochornoso observar 
trifulcas, en duros enfrentamientos, 
entre jerarquía judicial, defendiendo 
intereses particulares, dejando en el 
ambiente, tufo de corrupción, con sabor 
agro-amargo, de quienes esperan de 
administradores u operadores de 
justicia, comportamientos, decentes, 
alineado a la ética, moralidad, 
honestidad e imparcialidad.
Debe implementarse una jurisdicción 
especial, para conocer demandas 

de acciones: Tutelas, populares, 
cumplimientos y de grupos; entre otras, 
desligándola, de las jurisdicciones, 
ordinaria y contenciosa administrativas, 
para tramites únicos y exclusivo, de 
citadas acciones, decidiendo en dos 
instancias, reservándose la revisión, a 
la Corte Constitucional.
Los “choques de trenes” dejaron 
de ocurrir entre Cortes y Consejos 
de Justicia, por el respeto 
mutuos, que guardan entres 
si, con prohibición  no legal, 
respetándose limites jurisdiccionales, 
para no inmiscuirse, en tramites 
diferentes.

Por: Martín Barros Choles

Por fallo al 
gobernador de La

POLÍTICA

Debe 
implementarse 
una jurisdicción 
especial, para 

conocer 
demandas de

 acciones

choques en Consejo de Estado
Guajira
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 Ninguna de las partes 
afectadas, con fallo de tutela, en 
condición de autoridades judiciales, 
cumplieron lo ordenado en fallos, 
proferido por distinta jurisdicción, ni 
reversaron decisión, relacionadas con 
demandadas sobre tutelas, incurriendo 
la rama judicial, en desacatos, entre 
operadores de jurisdicciones, por 
motivos de choques, en los cuales no 
se aplicaron ningunas sanciones.
 Ahora se vuelven a presentar 
choques, al interior de honorable 
Consejo de Estado, entre la Sección 
Quinta y la Sección Segunda, en lo 
relacionado con fallo ordinario, de 
única instancia, que anula la elección 

del gobernador popular de La Guajira, 
Nemesio Roys Garzón y en fallo de 
tutela de primera instancia, que deja 
sin efecto, la nulidad de la elección, 
por doble militancia, lo que permite, 
que el gobernador, nuevamente 
asuma sus funciones, hasta que se 
resuelva la segunda instancia, que 
puede confirmar o revocar el fallo de 
tutela, que beneficia al gobernador de 
La Guajira. Queda pendiente, que la 
Sección Quinta, cumpla en el termino 
de 20 días, si se confirma el fallo tutela, 
de primera instancia, en segunda 
instancia, ordenado por la Sección 
Segunda, para estabilizar el periodo de 
gobierno, que esta averiado, generando 

incertidumbre en la administración 
departamental.
 De no ponérsele orden al 
asunto, desacredita la confianza de 
usuarios, a la justicia, indiferentemente 
de quienes tengan la razón, entre uno y 
otro fallo contradictorios, proferido por 
una misma autoridad judicial, sobre 
cuales deben responder, cada una 
de las secciones, en favor de alguna 
de las dos partes. Se cuestiona la 
falta de ecuanimidad, en unificación 
de decisiones, para prevenir y evitar, 
errores y quedar en entredicho, los 
fallos que profieran.

Queda pendiente, 
que la 

Sección Quinta, 
cumpla en el 

termino de 20 
días, si se 

confirma el fallo 
tutela

POLÍTICA
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El buen arte de 
portarse bien

POR ALEJANDRO RUTTO

La primera vez que me hablaron de las ventajas de portarse 
bien, como Dios manda, debió ser en los primeros años de 
vida, en la Universidad Doméstica en la que mis padres se 
alternaban por temporadas el cargo de rector, decano, pro-
fesor de ética, coordinación de buen ejemplo y “comité de 
persuasión instantánea.   Después me lo recalcaron en el 
colegio y un poco más tarde en la iglesia. 
A todos ellos les creí y aún hoy conservo esas enseñanzas 
como un preciado tesoro digno de ser compartido con los 
amigos, discípulos y miembros más jóvenes de la familia. 
Sigo fiel a la creencia, digo, aunque la realidad, dura y tozuda 
ha intentado convencerme de lo contrario. Sucede, por ejem-
plo cuando a ciertos seres humanos de conducta deleznable 
les va bien, y a algunos amigos, a quienes puedo considerar 
como maravillosas personas, les ocurren cosas malas. 
Malín y Benín, dos curiosos personajes que habitan en los 
profundos rincones de mi conciencia, me invitan con fre-
cuencia a un interesante y prolongado debate sobre lo bueno 
y lo malo de la vida. Benín es intransigente al recomendarme 
que haga siempre las cosas bien y toma mi mano con brus-
quedad cuando estoy a punto de decirle “me gusta” a alguna 
mala propuesta del enemigo. Malín, por su parte, odia a Be-
nín, lo califica de mojigato, anticuado y mal consejero. 
-No le hagas caso, me dice. Los tiempos han cambiado. Mira 
el carro en que anda Fulano y la casa en que vive Menga-
no… ¿Cuándo vas  a tener cosas como ellos si no me prestas 
atención?
Benín es implacable, mal humorado, regañón e insistente. 
Malín es diplomático, zalamero, endulzador de oídos…
Yo, aburrido por sus discusiones los mando a callar  y a des-
aparecer de mi presencia…pero termino haciendo lo que me 

dice Benín y nunca me he arrepentido de hacerlo. Me falta 
sólo encontrar la fórmula para silenciar a Malín pero creo 
que no será posible mientras viva entre los seres humanos. 
Pero dejemos a estos personajes tranquilos y volvamos a 
nuestro diálogo inicial sobre el interesante arte de portarse 
bien.  Ahora voy a actuar como un escribidor para transcribir 
a ustedes lo que en la infancia me dictaban los maestros del 
colegio y los profesores de altos estudios morales que cursé 
en la famosa Universidad Doméstica de la que les hablé an-
tes. 
En primer lugar portarse bien da una enorme tranquilidad 
de conciencia. Uno puede caminar, ir, regresar tranquilo sin 
el temor de que la vocecita interior reclame nada. Es bien 
sabido que quienes incurren en una acción contraria a sus 
valores recibirá tarde o temprano la reprimenda de su pro-
pio interior. “si usted se porta bien, hijo mío, estará en paz 
con usted mismo” alcanzo a leer en el viejo cuaderno de la 
memoria. 
Al portarnos bien podremos mirar a nuestros hijos a los ojos 
sin ruborizarnos y sin temor a que en algún momento nos 
pregunten: “Padre, ¿qué hay de cierto en eso que dicen de 
ti”?   Una conciencia limpia nos librará de ese y otros momen-
tos embarazosos. 
Al portarnos bien tendremos, además, un buen sueño. Nada 
de despertarnos a media noche acosados por el grave remor-
dimiento causado por el recuerdo de una mala acción o una 
omisión. La calidad del sueño no depende tanto de la cama, 
la almohada y el colchó, como de tener buenos y tranquilos 
pensamientos y vivir libre de remordimientos. 
Al portarnos bien tenemos la tranquilidad de que no tenemos 
nada que ocultar y la seguridad de que no tenemos deudas 
con las leyes de Dios y mucho menos con las leyes de los 
hombres. 
Cuando nos portamos bien tenemos autoridad moral para 
aconsejar a nuestros hijos, para aconsejar a nuestros amigos 
y para compartir con los discípulos. 
Todo lo anterior me permite vivir con tranquilidad y encontrar-
le respuesta a la difícil pregunta: 
-¿Por qué a los malos les va mejor que a los buenos?
Cuando usted piense en eso, le aconsejo mirar las cosas en 
perspectiva de largo plazo, pues en la extensión del tiempo, 
cada quien cosecha de lo que siembra. Además, los malos 
también tienen derecho a arrepentirse, a escuchar la voz de 
Benín y no la de Malín. 
Cuando eso suceda, podremos encontrar la mejor de todas 
las recompensas de portarse bien: saber que cuando llegue 
la hora de viajar hacia el país de la eternidad podremos pre-
sentarnos con alegría a la presencia del Creador.   
¿Cómo le parecen estas pequeñas ventajas derivadas del 
arte de portarse bien?

ESTILO DE VIDA
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La historia de José 
es un antiguo relato 
que ilustra la actitud 

misericordiosa que Dios 
espera que asumamos en 
nuestro trato con aquellos 
que nos han agraviado. Se 
trata de un ejemplo del amor 
que mostró Cristo. Pese a 
que los hermanos de José 
lo vendieron como esclavo 
y engañaron a su padre 
para que lo creyera muerto, 
cuando éste les confrontó 
durante su tiempo de 
necesidad, su amor y perdón 
se pusieron de manifiesto. 
Demostrando una 
extraordinaria fe en la 
providencia divina, José 
confiesa su creencia en que 
Dios usó la traición de sus 
hermanos como medio para 
liberar a su familia durante 
el tiempo de hambruna. 
“Dios me hizo llegar antes 
que ustedes para salvarles 
la vida a ustedes y a sus 
familias, y preservar la 
vida de muchos más”  
Confía en la soberana 
providencia de Dios. 
El perdón de José al pecado de 
sus hermanos es tan completo 
que los besa y llora de gozo 
al reunirse con ellos una 
vez más. El perdón fraternal 
es expresivo, altruista y 
se ofrece de tal manera 
que ayuda al beneficiado. 
José es humano. Esa es su 
característica especial. Fue 
difícil olvidar el dolor y sufrimiento que 
padeció por largos años. Pero, él tiene 
la característica, como pocos, de ver 
las cosas desde la perspectiva de Dios. 

Al oír las palabras de Judá, confirma que 
sus hermanos han cambiado y les revela 
su identidad. Sin poder controlar su 
emoción, “se echa a llorar a gritos” ante 
ellos, quienes no saben como reaccionar. 

Quizás están llenos de temor, 
pues recuerdan bien el pecado 
que cometieron en el pasado. 
No así José. Él ha interpretado 
los eventos pasados, sin 
ira ni deseos de vengarse 
sino, como la voluntad de 
Dios. Tiene la convicción de 
que Dios lo envió a Egipto 
para cumplir Su plan de 
salvación. Los cristianos 
debemos vivir conforme a 
la voluntad de Dios y ver las 
cosas desde Su perspectiva. 
José podría haber castigado 
a sus hermanos, quienes 
lo arrojaron al pozo de la 
muerte, con ira y maldición; 
pero no se deja atrapar por 
sentimientos de venganza. 
Él había aprendido a 
interpretar su vida y el mundo 
que lo rodeaba, desde la 
perspectiva de Dios. José 
había entendido que el 
haber sido vendido, como 
esclavo a Egipto, había sido la 
providencia de Dios, y cumplía 
la función de ministro, con el 
conocimiento del mayordomo 
que fue enviado para el 
plan de salvación de Dios. 
José no era siervo del hombre 
que confiaba en las personas, 
ni era un siervo mundano 
que dependía del dinero y 
el poder. Él era el “siervo de 
Dios” que sólo tenía como 
dueño de su vida a Dios y 
dependía de Él. El mundo se 
somete a la persona que se 
somete a Dios. La llave de la 

victoria depende de que interpretemos los 
eventos de la vida desde la perspectiva 
de Dios. Él les bendiga y les guarde.

FE EN ACCIÓN

«Por favor, acérquense», les dijo. Entonces ellos se acercaron, y él volvió a decirles: «Soy José, su 
hermano, a quien ustedes vendieron como esclavo en Egipto. 

Génesis 45:4 NTV

EL AMOR ACEPTA
Por Robinson Mejía

Pastor CBI Riohacha

A LOS QUE NOS HAN AGRAVIADO
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Omar Geles presenta ‘Picadita de ojo’,
un regalo de Amor y Amistad

El exitoso cantautor Omar Geles lanzó 
su nuevo sencillo titulado ‘Picadita de 
ojo’, que será el mejor regalo de Amor y 
Amistad para sus seguidores. 
 La canción es de la autoría de 
Omar Geles y trata de esa galantería 
que surge en el amor cuando todo co-
mienza por una ‘Picadita de ojo’ 
 Omar Geles, aseguró que esta 
es una historia cotidiana cuya canción 
está inspirada en hechos reales, “una 
picadita de ojo es responder un cumpli-
do, pero entre mirar que es algo natural 
y vivir lo que uno siente, hay mucha di-
ferencia”.
  Con la dirección del productor 
Fredy Melo, y con espectaculares loca-
ciones de Valledupar, se rodó el video 
musical de `Picadita de ojo’, donde 
muestran imágenes de Omar Geles 

coqueto y a su vez reflexivo por un mal 
entendido surgido en un bar, frente a 
una relación que no quiere perder.
  Desde ya los enamorados y 
seguidores del artista pueden dedicar 
‘Picadita de ojo’ y disfrutar de las melo-
días del cantante y compositor vallena-
to Omar geles, quien además continúa 
sorprendiendo a sus seguidores en los 
diferentes escenarios del país.

Gira musical
Viernes 17 de septiembre: Barranqui-
lla- privado
Sábado 18: Medellín - privado
Sábado 18: Medellín- fiesta de 15 años
 Omar Geles interpretará su 
nuevo sencillo ‘Picadita de ojo’ y su ex-
tenso repertorio musical para el deleite 
del público.

VALLENATO

https://youtu.be/sEhSgxMM910
https://youtu.be/sEhSgxMM910
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MODA

Carlenis Ortiz

Estos son estampados clásicos, 
los mismos de todos los 
tiempos, sin embargo, a veces 

surgen demasiadas dudas al vestir,  
para algunas mujeres se trata 
de un estampado muy llamativo, 
otras piensan que no les luce y la 
mayoría no saben cómo combinarlo.  
 Hoy comencemos a 
reconocer que ya escogido el 
estampado, todo dependerá de la 
prenda y nuestro tipo de cuerpo.  
Sí, los lunares no lucen de la misma 
manera en todos los cuerpos, por lo 
que es importante conocer qué tipo 
de prendas son más favorecedoras 
para tu silueta y luego, elegir la pieza.  

ENTÉRATE CON

el 
¿Cómo Combinar

POLKA DOTS 
o LUNARES?

Hoy comencemos 
a reconocer que 
ya escogido el 
estampado, todo 
dependerá de la 
prenda y nuestro 
tipo de cuerpo.  
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En este estampado encontrarás excelente 
opciones, desde vestidos, blusas, blazer, 
pantalón, enterizos, y accesorios de todo 
tipo. Los lunares tapizan las prendas 
y revelan una simple promesa: la de 
reinventar completamente todo tu atuendo. 
Pero la verdad es que hay muchas opciones 
para vestir y no todo se limita a un color o 
tamaño. 
Hay estampados con puntos grandes, 
medianos, pequeños, juntos, separados. 
A los que puedes recurrir para armar un 
lindo outfit. 
 Polka dots o lunares Recuerda 

que es un estampado clásico, que mientras 
más grandes sean los puntos, más volumen 
aportarán a tu cuerpo, Piensa esto al elegir 
las prendas. 
Toma en cuenta tu contextura, si quieres ir 
por lo seguro, combina el “polka dots”
con los colores blanco, negro, azul, verde, 
amarillo y rojo. 
Te dejo unas fotografías de combinaciones:

MODA
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Es muy difícil prevenir el acné, ya 
que ni los cambios hormonales 
ni la predisposición genética se 

pueden controlar. Lo que sí se pue-
de hacer es adoptar unos hábitos 
de higiene muy estrictos para que la 
piel esté lo más limpia posible y, por 
tanto, los poros menos obstruidos.
 Si bien el acné normalmente 
aparece en la pubertad asociado al 
resto de cambios hormonales (apa-
rición de vello, crecimiento de glán-
dulas mamarias, etc.), esta situación 
puede mantenerse en el tiempo o 
aparecer con posterioridad, por lo que 
no es un problema que deba asociar-
se exclusivamente con la piel ado-
lescente. No obstante, es importante 
tener en cuenta que el tratamiento 
de una piel joven con acné no puede 
ser idéntico al de una piel madura.
 Es imprescindible no manipu-
lar las lesiones. Hay que evitar rascar, 
apretar o frotar los comedones para evi-
tar que la infección se extienda y queden 

marcas en la piel. La aparición del acné 
no tiene por qué dejar marcas, siempre 
y cuando no se manipulen las lesiones.
HÁBITOS DE HIGIENE CONTRA EL 
ACNÉ
Espinillas
No tocarlas y dejar que evolucionen 
hasta su desaparición para evitar la 
aparición de cicatrices.
Lavarse la cara
Limpiarse la cara a diario con produc-
tos indicados para pieles grasa o con 
tendencia acnéica. No tocarse la cara 
con las manos.
Hidratación
Hidratarse la piel después del lavado 
usando hidratantes no comedogé-
nicos, es decir, que no taponen los 
poros. Si la piel es grasa son recomen-
dables las presentaciones en gel.
Tónicos
Usa siempre tónicos bajos en alcohol 
si tu piel es grasa.
Protector Solar
Usar protector solar si se pasa mucho 

tiempo al aire libre. Es recomendable 
que el protector solar también sea 
específico para pieles con tendencia 
acnéica.
Exfoliación
Realizar exfoliaciones en casa, una vez 
a la semana, con productos tipo scrub. 
Se trata de productos poco agresivos y 
que eliminan las células muertas de la 
piel, a la vez que ayudan a la limpieza 
de los poros.
HÁBITOS ALIMENTICIOS CONTRA EL 
ACNÉ
Sigue estos hábitos de alimentación 
saludables:
•Beber abundante agua (2 a 3 litros) 
diarios.
•Reducir la ingesta de alimentos azu-
carados, muy calóricos y de lácteos.
•Consumir alimentos ricos en ome-
ga 3.Incorpora los probióticos en tu 
alimentación
•Utilizar suplementos nutricionales 
ricos en vitaminas A y E.

HÁBITOS Y CONSEJOS 
CONTRA EL ACNÉ

SALUD
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La pérdida o caída del cabello es 
uno de los problemas estéticos 
que más afecta a los hombres 

y mujeres de todo el mundo. En un 
principio puede pasar desapercibi-
do pero, con el paso del tiempo, se 
convierte en algo muy preocupante 
porque la melena empieza a perder 
abundancia.
 Existen muchos factores 
que pueden desencadenar este 
problema capilar, incluso desde 
edades muy jóvenes; por suerte, 
también hay muchos tratamientos 
y productos que pueden ser útiles 
para restaurarlo.
 El jugo de cebolla es una 
de las alternativas naturales que se 
está haciendo popular por su efecti-
vidad para controlar esta condición. 
Sus propiedades ayudan a frenar 
la caída y, de paso, combaten otros 
trastornos como la caspa, las infec-
ciones por hongos y la sequedad.
 Teniendo en cuenta que 
muchos aún no han encontrado un 

remedio suficientemente efectivo 
para detener la caída, a continua-
ción queremos compartir un mé-
todo natural con cebolla que nos 
permite aprovechar todas sus pro-
piedades.

 El cabello crece a partir de 
los folículos pilosos del cuero cabe-
lludo, los cuales sirven como medio 
para absorber los nutrientes cuan-
do existe una adecuada circulación 

de la sangre en la zona.
 Un estudio publicado por la 
Revista CSIF,  afirma que el jugo de 
cebolla contiene una sustancia azu-
frada conocida como alicina, que es 
la responsable de estimular la cir-
culación del cuero cabelludo para 
que el pelo crezca sin problemas.
 También cuenta con una 
acción antiséptica y antibacteriana 
que ayuda a limpiar en profundidad 
los folículos para evitar el desarrollo 
de levaduras y bacterias asociadas 
con la debilidad y la caída.
 Otra de las causas del adel-
gazamiento y la pérdida del cabello 
tiene que ver con el estrés oxidativo 
causado por los radicales libres y la 
disminución de un antioxidante na-
tural conocido como catalasa.
 Cuando este jugo natural se 
extiende por todo el cuero capilar 
los niveles de este antioxidante au-
mentan e inhiben la acción de esas 
moléculas de contaminación.

¿Por qué 
el jugo de 

cebolla 
ayuda a 

controlar la 
pérdida del 

cabello?

¿Por qué 
la cebolla controla 
la caída del cabello?

BELLEZA
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 Sin lugar a dudas, la princi-
pal ventaja de este recurso natural 
es que se puede elaborar en casa, 
con muy poco presupuesto y resul-
tados sorprendentes.
 Lo mejor de todo es que 
se puede utilizar como remedio de 
prevención para contrarrestar los 
daños que sufre por las condiciones 
del ambiente o el uso de elementos 
inapropiados.
 El uso de esta verdura so-

bre el cabello es seguro, no oca-
siona efectos secundarios y tam-
poco implica aplicarle productos 
químicos.
 Se trata de una fórmula 
100% natural que se puede uti-
lizar como mínimo un par de ve-
ces por semana para promover 
el crecimiento y volumen de la 
melena.

 Además, en la industria 
de la belleza ya se está comen-
zando a comercial con cham-
púes totalmente naturales a 
base de cebolla… ¡con unos re-
sultados espectaculares!
Ingredientes:3 cebollas
Utensilios:1 licuadora o extrac-
tor.
¿Qué debes hacer?
 Pela el número requerido 
de cebollas, en este caso tres, 
trocéalas y llévalas a la licuadora 
o extractor.
 Sin añadirle agua u otro 
producto, procesa todo muy bien 
hasta obtener un jugo de cebolla 
puro.
 Aunque el jugo de cebo-
lla se puede aplicar por sí solo, 
siempre es mejor combinarlo 
con ingredientes como la miel 
para atenuar su penetrante olor 
y potenciar sus efectos.
Vas a necesitar.
¼ de taza de jugo de cebolla (62 
ml). 2 cucharadas de miel (50 g)
¿Qué debes hacer?
Mezcla las dos cucharadas de 
miel con el jugo de cebolla, veri-
ficando que quede bien incorpo-
rada.
Modo de aplicación
 Puedes empezar invir-
tiendo solo 15 minutos del día 
para la realización del 
tratamiento.

 Humedece el cabello y 
aplica el producto con un suave 
masaje por todo el cuero cabe-
lludo.
 Déjalo actuar 10 minutos 
y enjuaga con el champú de uso 
habitual.
 Otra opción consiste en 
dejarlo actuar toda la noche cu-
bierto con un gorro y enjuagar a 
la mañana siguiente. 
Tiempo del tratamiento
 Para obtener buenos re-
sultados es esencial aplicar este 
producto como mínimo dos ve-
ces por semana.
 Sin embargo, si se puede 
utilizar todos los días durante 
dos meses seguidos, mucho me-
jor.
 Incorporando este bonda-
doso remedio natural en tu ruti-
na de belleza vas a notar que en 
poco tiempo tu melena empie-
za a lucir más fuerte, brillante y 
abundante.
 Sin embargo, es bueno 
aclarar que los resultados varían 
de persona a persona y en algu-
nos pueden tardar un poco más.
Lo más importante es ser cons-
tantes con su aplicación y com-
plementarla con la adopción 
de una dieta rica en nutrientes 
esenciales para promover el cre-
cimiento.

¿Cómo 
preparar 

jugo de 
cebolla para 
combatir la 

caída del 
cabello?

BELLEZA
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de alabanza

Luego los jefes de los levitas —
Jesúa, Cadmiel, Bani, Hasabnías, 
Serebías, Hodías, Sebanías 

y Petaías— llamaron al pueblo: « 
¡Levántense y alaben al Señor su Dios, 
porque él vive desde la eternidad hasta la 
eternidad!». Entonces oraron: « ¡Que tu 
glorioso nombre sea alabado! ¡Que sea 
exaltado por sobre toda bendición y 
alabanza! Nehemías 9:5 NTV
 Una de las definiciones de 
Alabanza que encontré, en que es un 
acto de gratitud, en este caso desde 
el ser humano para Dios, por todo lo 
que Dios hace y ha hecho en la vida 
del hombre (milagros, proezas, gloria, 
entre otros beneficios), todo esto en la 
perspectiva de que él es digno de ella.
 En ese sentido, puedo asumir 
que la alabanza más que una canción,  
es una actitud del corazón,  que brota 
en virtud del agradecimiento. En 
este capítulo leemos que el pueblo 
de Israel alabó a Dios luego de 
haber sido restaurados espiritual y 

físicamente, de haber sido rescatados 
y perdonados tantas veces, de haber 
visto y reconocido la mano de Dios 
obrando a su favor, de haber recibido 
instrucción a través de su palabra, ver 
solucionados sus problemas, entonces 
vino la alabanza.
 Pensando en esto, me doy 
cuenta que muchas veces alabamos 
a Dios de boca para afuera, porque 
no vivimos con una actitud de 
agradecimiento constante, creemos 
que lo que tenemos lo merecemos 
o que nunca lo vamos a perder. Sin 
embargo, Dios siempre crea estrategias 
para atraer nuestra atención, como en 
este capítulo, se evidencia a través 
del relato del autor que el pueblo en 
su oración hizo un recorrido por las 
tantas veces que se alejaron de Dios 
y este volvía una y otra vez a extender 
su brazo de amor y misericordia hacia 
ellos nuevamente.
 »No obstante, apenas tenían 
paz, volvían a cometer maldades ante 

tus ojos, y una vez más permitiste que 
sus enemigos los conquistaran. Sin 
embargo, cada vez que tu pueblo volvía 
y nuevamente clamaba a ti por ayuda, 
desde el cielo tú lo escuchabas una vez 
más. En tu maravillosa misericordia, los 
rescataste muchas veces. Nehemías 
9:28
 ¿A cuantos nos ha pasado lo 
mismo que a este pueblo? ¿Cuantas 
veces Dios envió gente a hablarte de 
él y no escuchaste? ¿De cuantas cosas 
EL te ha librado? ¿Cuántas veces en 
medio de tu dolor, adversidad o rabia 
has renegado y te has alejado de Él sin 
darte cuenta? Pero él no se ha dado por 
vencido con ninguno de nosotros y hoy 
estamos aquí. Hoy nos da una nueva 
oportunidad para alabarlo, cambiar la 
actitud de nuestro corazón, agradecer y 
dar valor a  todo lo recibido por gracia, 
porque esto es nuestra mejor expresión 
de alabanza a Dios.

Por Vicky Pinedo Pimienta
Columnista Cristiana

Nehemías Capitulo 9

Nuestra mejor 
expresión 
es tener un corazón agradecido

a Dios

ESPECIAL
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 Características de un corazón 
agradecido
1. Reconoce la bondad de Dios en todas 
las cosas: que todo lo que Dios creó es 
bueno, no deberíamos rechazar nada, 
sino recibirlo con gratitud. 1 Timoteo 
4:4 NTV
 La bondad de Dios es evidente 
en toda su creación y obras. Génesis 
1:31 dice: “Y vio Dios todo lo que había 
hecho, y he aquí que era bueno en gran 
manera...”
Sin embargo, puede ser que las cosas 
buenas no siempre se presenten como 
experiencias agradables, es posible 
que vengan vestidas de adversidad 
o dificultad, pero Dios las usa para 
nuestro bien como lo dice en Romanos 
8:28.TODO lo que sucede, lo que llega a 
nuestra vida es bueno entendiendo que 
Dios tiene el control y que EL ha dicho 
que todo me ayudará para bien, por 
eso en todo debo ver siempre el lado 
bueno de las cosas porque Dios está en 
el asunto. 
 Esto definitivamente tiene que 
obrar un cambio en tu atmosfera, en un 
mundo donde reina el pesimismo y la 
queja, ver siempre el lado bueno no es 
fácil, pero debe ser una elección diaria. 
Centrarnos en las posibilidades y no en 
las limitaciones, animarte diariamente 
a vencer las dificultades, debe activar 
en ti la esperanza y esto a su vez te 
ayudara a ver los recursos con los 
que cuentas para sobreponerte a las 
dificultades.
2. Es adorador Entren por sus puertas con 
acción de gracias; vayan a sus atrios con 
alabanza. Denle gracias y alaben su 
nombre. Salmos 100:4 NTV

La palabra original para «dar gracias»  
yadah, en hebreo significa «alabar o 
dar un reconocimiento público, contar a 
otros lo que Dios ha hecho». La gratitud 
es  entonces una de las expresiones 
de adoración más profundas, ya que 
consiste en proclamar públicamente  lo 
bueno que ha sido Dios con nosotros.
 Vivamos entonces para 
contar las grandes maravillas que ha 
hecho Dios en nuestra vida, cuando 
testificamos a otros lo bueno que Dios 
ha hecho con nosotros, cuando no nos 
cansamos de proclamar las grandezas 
del Señor, estamos honrando al que 
nos colma de su gracia y favor todos 
los días, entonces dejamos de contar 
nuestros problemas y empezamos a 
contar las bendiciones que hemos 
recibido. 
 Uno de ellos, cuando vio que 
estaba sano, volvió a Jesús, y exclamó: 
« ¡Alaben a Dios!». Y cayó al suelo, a 
los pies de Jesús, y le agradeció por 
lo que había hecho. Ese hombre era 
samaritano. Jesús preguntó: « ¿No 
sané a diez hombres? ¿Dónde están los 
otros nueve? ¿Ninguno volvió para darle 
gloria a Dios excepto este extranjero?». 
Y Jesús le dijo al hombre: «Levántate y 
sigue tu camino. Tu fe te ha sanado». 
Lucas 17:15-19.

¿Cuantos milagros has visto suceder en 
tu vida o familia? ¿Cuántas veces has 
testificado a otros lo que Dios ha hecho 
en ti? Cuando cuentas a otros de donde 
Dios te ha sacado estas sembrando 
esperanza en ellos. Estos milagros 
no ocurrían solo a los hombres que 
menciona la biblia, están ocurriendo en 
este tiempo y debemos proclamarlos 
para aquel que vive al borde de un 
abismo sepa que hay uno que puede 
cambiar su realidad. No te quedes 
callado. Adora a Dios!
3. Agradece en todo tiempo: Sean 
agradecidos en toda circunstancia, 
pues esta es la voluntad de Dios para 
ustedes, los que pertenecen a Cristo 
Jesús. 1 Tesalonicenses 5:18 NTV
 Este es un gran reto, ya que 
no es fácil agradecer en medio de la 
escasez o de la tristeza, esto requiere 
de la ayuda del Espíritu Santo de Dios 
que es el único que puede darnos la 
habilidad de ver las cosas más como 
Dios las ve (no en el 10% sino en el 
90%), ver más allá de la circunstancia 
entendiendo que no depende de 
nosotros nuestro destino, sino de Dios. 
4. Toca el corazón de Dios, Salmo 8:3-4 
Cuando miro el cielo de noche y veo 
la obra de tus dedos  —la luna y las 
estrellas que pusiste en su lugar—, 
me pregunto:  ¿qué son los simples 
mortales para que pienses en ellos, 
los seres humanos para que de ellos te 
ocupes? se dice de David que tenía un 
corazón conforme al de Dios (1 Samuel 
13:14)... 
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 si estudiamos los salmos 
veremos un común denominador, 
siempre había en él gratitud hacia 
Dios, no se cansaba de alabarlo, a 
pesar de sus imperfecciones ¿Pero que 
tenía David, que había en su corazón 
para ser considerado como un hombre 
conforme al corazón de Dios?
Si leemos en detalle la historia de su 
vida, podemos comprender que David 
tenía una actitud correcta ante Dios, 
había una relación de amor  y de 
dependencia de Dios y a pesar de pecar 
nunca se apartó de Dios. Muestra de 
ello es esta oración realizada por David 
luego de haber sido confrontado por el 
profeta Natán y reconocer su pecado.
 Salmo 51:9-13 No te fijes en 
mi maldad ni tomes en cuenta mis 
pecados. Dios mío, no me dejes tener 
malos pensamientos; cambia todo mi 
ser. No me apartes de ti; ¡no me quites 
tu santo espíritu! Dame tu ayuda y tu 
apoyo; enséñame a ser obediente, y así 
volveré a ser feliz.  A los pecadores les 
diré que deben obedecerte y cambiar 
su manera de vivir.

 Salmos 144: Bendito sea el 
Señor, mi protector, Él es quien me 
entrena y me prepara para combatir en 
la batalla;  él es mi amigo fiel, mi lugar 
de protección, mi más alto escondite, 
mi libertador; él es mi escudo, y con 
él me protejo; él es quien pone a los 
pueblos bajo mi poder.
5. Vive en paz: porque ha visto la 
misericordia de Dios una y otra vez en 
su vida y recuerda cada día de donde 
Dios lo ha rescatado,  todo lo que Dios 
ha hecho antes y se siente seguro en 
medio de cualquier circunstancia difícil, 
porque sabe que si Dios lo hizo antes, 
lo hará de nuevo. 
La paz de Dios nos llena y va 
desvaneciendo nuestra ansiedad, esta 
paz solo puede provenir de Cristo. Juan 
14:27 »Les dejo un regalo: paz en la 
mente y en el corazón. Y la paz que 
yo doy es un regalo que el mundo no 
puede dar. Así que no se angustien ni 
tengan miedo.
 Su paz es un regalo para 
aquellos que han decidido tener una 
relación personal con El cómo Señor 

y Salvador y seguramente seguirán 
viniendo a tu vida momentos de 
angustia y ansiedad, pero a causa de 
esa paz que sobrepasa el entendimiento 
humano no permanecerás en ese 
estado. Oremos y demos gracias a Dios 
y su paz guardará nuestros corazones 
y mentes como lo dice en Filipenses 
4.6:7 No se preocupen por nada; en 
cambio, oren por todo. Díganle a Dios lo 
que necesitan y denle gracias por todo 
lo que él ha hecho.  Así experimentarán 
la paz de Dios, que supera todo lo que 
podemos entender. La paz de Dios 
cuidará su corazón y su mente mientras 
vivan en Cristo Jesús.
 Colosenses 3:15  Y que la 
paz que viene de Cristo gobierne en 
sus corazones. Pues, como miembros 
de un mismo cuerpo, ustedes son 
llamados a vivir en paz. Y sean siempre 
agradecidos.
6. Vive para bendecir: una persona que 
ha visto constantemente el favor de 
Dios en su vida, indefectiblemente, 
vive para bendecir a otros, porque ha 
comprendido que mejor es dar que
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 recibir y que todo lo que siembra en 
algún momento lo recibirá de vuelta. 
Así mismo, cuando sirves a los demás 
sin esperar que te lo agradezcan o 
reconozcan, también estas honrando 
a aquellos que en el transcurso de tu 
vida han sembrado en ti.
 Y he sido un ejemplo constante 
de cómo pueden ayudar con trabajo y 
esfuerzo a los que están en necesidad. 
Deben recordar las palabras del Señor 
Jesús: “Hay más bendición en dar que 
en recibir” ». Hechos 20:35 NTV
7. Vive feliz: Filipenses 4:11-13 No digo 
esto porque necesite ayuda, pues he 
aprendido a adaptarme a cualquier 
situación. Yo sé cómo vivir en pobreza 
o en abundancia. Conozco el secreto 
de estar feliz en todos los momentos y 
circunstancias:
 Pasando hambre o estando 
satisfecho; teniendo mucho o teniendo 
poco. Puedo enfrentar cualquier 
situación porque Cristo me da el poder 
para hacerlo. 
 La gratitud neutraliza la 
tristeza, nos hace apreciar las 
bendiciones, enfocarnos y reconocer 
que lo tenemos todo en Jesús que es 
suficiente para nosotros.
 Esta palabra me hizo dar 
cuenta que he sido desagradecida, 
no dejo de pensar que la alabanza 
debería ser una constante en mi vida, 
que debería brotar de manera natural, 
pero debo reconocer que como a 
Pedro las tempestades han hecho 
que me quiebre. Pero hoy es un día 
nuevo que Dios me ha regalado para 
reconocer que hay razones suficientes 
para tener un corazón agradecido, que 
es el tiempo de dejar la queja y mirar 
a mí alrededor y darle valor a todo lo 
que existe y que Dios ha hecho para 
conquistar mi corazón una y otra vez.
 En medio de la oración de 
adoración y alabanza que hizo el 
pueblo en este capítulo, reconocieron 
todo lo que habían vivido en el pasado, 
cosas difíciles por estar lejos de Dios, 
por su terquedad, pero a partir de ese 
día se determinaron a  hacer un nuevo 
pacto con Dios y obedecer.  Hicieron a 
una promesa a Dios y lo dejaron por 
escrito, no porque Dios lo necesitara, 
sino porque ellos necesitaban recordar 
este día y el compromiso que habían 
hecho con Dios.
 »Debido a todo ello, hacemos 
por escrito un pacto inmodificable. 
Este pacto está firmado y sellado por 
nuestros líderes, levitas y sacerdotes». 
Nehemías 9:38 PDT

Mi compromiso hoy es alabar 
a Dios a través de mi gratitud, 
tratar en lo posible de desarrollar 
estas características en mi 
corazón, porque no merecía nada 
pero él me lo ha dado todo. ¿Y tú a 
que te comprometes hoy?
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Los bosques que se encuentran en la ronda 
alrededor del río Ranchería dentro del área 
minera de Cerrejón son los lugares mejor 

conservados de la cuenca en los 150 kilómetros 
de extensión del río, tal y como se puede com-
probar por la densidad boscosa identificada en 
imágenes satelitales. Este resultado se ha logra-
do gracias a la implementación de acciones de 
reforestación y el establecimiento de acuerdos 
de conservación con las comunidades vecinas. 
 En la actualidad la empresa se encuen-
tra protegiendo y conservando las cuencas de 
los arroyos Tabaco, Cerrejón, Bruno y Aguas 
Blancas, los cuales entregan caudal al río, permi-
tiendo el aumento en promedio de más de un 30% 
de su caudal, a su paso por la operación. Esta infor-
mación es determinada gracias a la medición que 

entregan las estaciones de monitoreo del IDEAM 
que se encuentran a la entrada y salida de La Mina. 
  “En Cerrejón estamos comprometidos con 
el cuidado y protección de las cuencas hídricas por 
ser espacios del territorio donde las aguas fluyen 
de forma natural y de manera interconectada, per-
mitiendo la interacción de elementos biológicos, fí-
sicos, sociales, económicos y culturales, aptos para 
la captación y concentración de agua proveniente 
de ríos y acuíferos. En estos procesos hemos in-
volucrado a las comunidades, entendiendo la gran 
importancia que tienen estos espacios para su sos-
tenibilidad y, al tiempo, por el rol fundamental que 
tienen ellos para su conservación y cuidado”, afir-
mó Luis Madriñan, gerente de Gestión Ambiental 
de Cerrejón.

REGIÓN

En la Semana
Mundial Del Agua

 LOS BOSQUES ALREDEDOR DEL RÍO RANCHERÍA 
QUE ESTÁN DENTRO DE CERREJÓN, LOS MEJOR 

CONSERVADOS DE SU CUENCA
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 Con la implementación de este tipo de ac-
ciones, la empresa continúa contribuyendo a la 
conformación del corredor biológico Wüin Manna, 
que significa corredor biológico del agua, una inicia-
tiva con la que la empresa busca restaurar y prote-
ger más de 25.000 hectáreas de bosque seco tro-
pical. Al tiempo, se quiere mejorar la biodiversidad 
de la región, permitiendo la protección de especies 

de flora en veda y de fauna, en estado de amenaza. 
  Con esta estrategia, la compañía contribuye 
a la protección de al menos nueve jaguares, 15 pu-
mas, más de 30 ocelotes, así como más de 600 es-
pecies de aves, mamíferos, anfibios y reptiles, que 
ya han sido identificados en estas áreas. Además 
se constituye como la principal barrera en la región 
para atenuar la desertificación en la Media Guajira.

REGIÓNREGIÓN
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“La fidelidad que ha sido comprada con dinero La fidelidad que ha sido comprada con dinero 
puede ser vencida por el dinero”puede ser vencida por el dinero”

—  Séneca


